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神奈川自治研センター設立 40 周年記念企画として 2017 年 4 月に開始した「これからの地方自

治・市民自治に求められることは何か」を主題に、関係識者に対し旬のテーマで見解をたずねる

インタビューは、本号で 3 回目を迎える。今回は、近年の安倍一強体制への批判的考察で問われ

始めている「小選挙区制」やそれに伴う政治体制の問題を検討するため、これまで国政選挙や統一

地方選挙の動向分析に取り組んでこられた、当センター元理事長の上林得郎顧問に「選挙制度と

政治の体制を考える」をテーマにお話をうかがった。（政治家の敬称はすべて除いている） 
 
 

 

１．政治の体制と選挙制度 

 

日本の選挙制度は世界標準と違う・・・ 

 
〇編集部： 

自民党が示した改憲 4 項目の中には、参

議院選挙の『合区の解消』という政治体制の

根幹に関わる制度の改正の問題も含まれてい

ます。上林さんは、2010 年に「衆参のねじ

れ国会と参議院のあり方をめぐって」をテー

マに論文を発表されたこともありますので、

この点について、まず問題認識をお話いただ

ければと思いますが、いかがでしょうか。 
 

●上林： 

日本における選挙制度は世界標準からする

と、かなりかけ離れている制度であると思う

んですね。グローバルスタンダードに合って

いるのは、1994 年に成立した政治改革 4 法

案によってできた、衆議院議員選挙の小選挙

区比例代表並立制というものです。これで世

界標準の選挙制度になったと思います。 

日本におけるそれまでの選挙制度は、国際

基準からはかなりかけ離れた制度であると言

えるんです。それはなぜかと言うと、民主的

な政府を作るためにどういう選挙がいいか。

そのために民主主義の根幹となる議会のあり

方をどうすればいいのか、議員をどういうか

たちで選ぶのがいいのかということをまず基

本に置いて、どういう制度が必要なのかとい

うことが議論されなければいけない。それは、
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すḢㅖ国でඹ㏻している近代民主主義のルー

ルの中にあるわけです。 
それには 2 つの議会制のὶれというのが

あるとされています。 
1 つはイࣜࢠスᆺです。࢚࢘ス࣑ࢺンスタ

ーࣔࢹルと言われていますが、国民は議会の

議員を選ࡧ、議会議員がその国の㤳┦を選ぶ。

その中で、選挙を㏻じた政ᶒ代ྍ⬟な選挙

制度が制度として成り立つ。それが民主主義

の 1 つの方法である。つまり選挙でከᩘを

とったேが代表になるという、そういうかた

ちになるわけです。 
もう 1 つの制度は、࣓࢝ࣜᆺと言われ

ているな୕ᶒ分立で、議会は議会、統

㡿は統㡿、それがにูࠎなかたちで選

ばれて、それࡒれのᶒ㝈をᣢち⥭ᙇ関係をᣢ

ってやっていࡃ。そういう議会と統㡿との

関係における議会の制度というのを 1 つの

ࡃルにᤣえるという考え方で、このきࢹࣔ

2 つの考え方なんです。 
ᆺで言うと、議会はண⟬や政⟇を࣓࢝ࣜ

自分たちで作る。統㡿のやることをࢵ࢙ࢳ

。するというᶵ⬟をᣢっているわけですࢡ

、の㐃㑥議会は、㐃㑥制における議会で࣓࢝ࣜ

かなりきな制⣙をཷけている。ᕞを代表す

る上院と一⯡市民のព思を代表するୗ院との

2 つに分かれている。そういう≉ᚩ的なጼが

あるわけです。 
では、日本はどういうጼの国会を目ᣦすべ

きなのかというと、憲法上は᫂らかに࢚࢘ス

、ンスターᆺになる。ㅖእ国の選挙制度は࣑ࢺ

ከᩘ代表制（小選挙区制）と比例代表制の 2
つの㢮ᆺと、この㸰つをΰ合さࡏたΰ合制の

㸱つに分㢮されています。つまり、ከᩘỴཎ

理を㈏ࡃとከᩘ代表制になり、ᑡᩘὴのព見

をᑛ㔜すると比例代表制になり、୧者をㄪ

さࡏるためにΰ合制が考えられてきたのです。 
ከᩘ代表制と比例代表制のどちらがいいの

かというのは、それࡒれの国の政治的なṔྐ

の成り立ちの中で成立していࡃものです。そ

の政治㢼ᅵにかなりつᐃされるので、Ⰻいᝏ

いということは一ᴫに言えないのですが、比

例代表制にしࢁ、小選挙区制にしࢁ、それࡒ

れしっかりとした民主主義をめぐる理論的な

⫼ᬒがあってそれをᡴちฟしているというの

がṔྐ的な事ᐇなんです。 
もちࢁん日本でもᡓ๓に、⨾⃰部㐩ྜྷ（ᮾ

ிᖇ国Ꮫ・憲法Ꮫ）が比例代表制を主ᙇす

るとか、ྜྷ㔝作㐀（ᮾிᖇ国Ꮫ・政治Ꮫ）

が小選挙区制を主ᙇするとか、Ꮫ者の中で⾜

政Ꮫ、政治Ꮫをやったேたちのきな主ᙇが

その中にὶれています。しっかりと理論立て

を⾜っている。2 ேにඹ㏻しているのは、そ

の当⾜われている中選挙区制というのをᚭ

ᗏ的に批判していることです。 

ᅗ㸯選挙制度の㢮ᆺ 図 1　選挙制度の類型

多数代表制

選
挙
制
度
の
類
型

単 純 小 選 挙 区 制

小選挙区２回投票制

優先順位付投票制

厳正拘束名簿・拘束名簿
非拘束名簿・自由名簿

単記
中選挙区・大選挙区

国際民主化選挙支援機構による分類をもとに一部追加
佐藤令「諸外国の選挙制度」国会図書館『調査と情報』第721号、2011.8.25より

単純多数制・2回投票制

（リスト制）

選 択 投 票 制

完 全 投 票 制

政党ブロック投票制

名簿式比例代表制

併 　 用 　 制

並 　 立 　 制

単記移譲式比例代表制

逓 減 連 記 投 票 制

単記非移譲式投票制

制 限 連 記 制

比例代表制

その他の制度

混　合　制
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〇編集部： 

日本の中選挙区制のルーࢶは、ᡓ๓にあっ

たのですね。 
●上林： 

中選挙区制は、⨾⃰部、ྜྷ㔝ともに、どこ

の世界を見てもこういう制度をっている国

はないと᩿言している。それはなぜかと言う

と中㏵༙➃なわけです。日本の選挙区、中

選挙区、小選挙区という選挙区のきさを中

ᚰとした区分けの方で、それ自体が日本⊂

≉なんです。日本では、㒔㐨府┴を選挙区と

したሙ合、または国一本を選挙区としたሙ

合を選挙区と言う。中選挙区は、ᐃᩘ 3
ないし � を選挙区として㒔㐨府┴をいࡃつ

かに分けて、そのᐃᩘに合うᩘᏐで合わࡏて

選挙区を設ᐃする。ᐃᩘ㸯で 1 ேだけを選

ぶ選挙区を小選挙区という。 
ㅖእ国の選挙制度をࡳると、日本で言う小

選挙区௨እはすべて選挙区と言うんですね。

ⱥㄒで言うとマル࣓ࢳンバーです。たࡃさん

のேを選ぶというពで言うのが、いわࡺる

選挙区です。だからとか中とか小という

分け方をしていないんです。それでḢ⡿のே

に中選挙区と言っても↛㏻じない。ࣚーロ

ᆺのスタンダードで言うと、中選挙区もࣃࢵ

選挙区の 1 つのᙧែにしかならない。 
それともう 1 つはᢞ⚊するᩘ、選ぶᩘの

問題です。一⯡的に小選挙区は 1 ேを選ぶ

わけですから、1 ே選ぶのに 1 ே 1 ⚊だけᢞ

⚊する。ᐃᩘ 2 だったら 2 ேᢞ⚊する。2 ⚊

ᢞじるという選挙がスタンダードなわけです。

ᡓ๓までのイࣜࢠスではそういう制度をᐇ際

に⾜ってきた。今は 1 ே 1 ⚊になりました

けれども、2 ே区で 1 ே 2 ⚊制というのはイ

スὶのスタンダードだったんですが、ᡓࣜࢠ

ᚋ 1 ே 1 ⚊になったようです。 
それでᐃᩘ 2 ௨上を選ぶሙ合は、比例代

表にするというのが一⯡的なんです。ᐃᩘ 2
௨上の選挙区があるとすれば、比例代表にす

る。だから政党なら政党にᢞ⚊して、その得

⚊にᛂじて議ᖍを㓄分していࡃというᙧです。

日本的にᐃᩘ 3 とかᐃᩘ � とかで 1 ⚊しか

ධれないというのはᴟめてࣀࣈーマルなん

です。 
そういう制度をずっとやってきたわけです。

だからそこを分かって選挙制度の議論をしな

きࡷいけない。 
 
 

〇編集部： 

ᐃᩘが㸰を㉸える選挙区でも 1 ே 1 ⚊と

いう制度は、世界標準にはあてはまらないし

 。なんですねࡳࡃ
●上林： 

日本では選挙制度のࣃࢹーࢺと言われてい

ます。衆議院は 94 年の政治改革でやっと世

界標準のスタンダードになりましたが、参議

院を見てࡃださい。参議院では、今は選挙区

選挙と言いますが、┴によって 1 ேしか選

べないとこ2、ࢁ ே選べるとこ3、ࢁ ே、4

ᅗ表 2 ྛ国の選挙法一ぴ 
図 2　各国の選挙法一覧　　下院議員、直接選挙

数国選挙制度の類型

多数代表制 89
小選挙区 単純多数制 41

２回投票制 16
移譲制 2

大選挙区 多数制 単記・連記 28

移譲制 2
政党ブロック投票制

比例代表制 62
　　投票方法 拘束名簿式 37

優先投票 15
無制限 5
個人に投票 3

　　計算方法 ヘアー式最大剰余法 27
ドループ式最大剰余法 7
ドント法 22
修正サント・ラグ法 2

混合制 27
合　　計 178

西平重喜「各国の選挙 ─変遷と実状─」2003年、木鐸社刊 より筆者作成
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ே、� ேまで選べるとこࢁと分かれていて、

それもࡳんな 1 ⚊なんです。1 ே 1 ⚊だけと

いうと制度がḢ⡿の標準と㐪うんですよ。3
ேの中で 1 ே選ぶというのは、小選挙区と

中選挙区で、それがࡈっちࡷになった制度で

国民を代表するという㠀ᖖにࢼンセンスな話

です。 
しかも 19�1 年に、国区と言われていた

部分を比例代表㠀ᣊ᮰ྡ⡙ᘧの制度に┤しま

したから、政党ྡによってᢞ⚊した⚊を政党

の得⚊ᩘにᛂじて議ᖍが㓄分されるんです。

それは比例代表制としては正しいんですが、

選挙区の選挙がࡈっちࡷになっているᴟめて

␗例な制度です。 
⤖ᒁ何を選ぶか、どういう政治体制にする

のかということを議論しないできてしまった

ことにきなཎᅉがあると思っているんです。 
（ͤ編集部ὀ：政府自民党がᥦ案した、参議

院議員ᐃᩘを � ቑして一部にᣊ᮰ྡ⡙方ᘧ

をᑟධするというෆᐜのබ⫋選挙法改正案が、

7 月 1� 日成立した。） 
 
㸰．日本の選挙制度のᡂࡕ❧ࡾと≉ᚩ 

 
୰選挙༊制のጞࡾࡲはṇᮇࡓࡗࡔ・・・ 

 
〇編集部： 

選挙制度については始めに、どういう代表

をどのように選ぶのかという、選ࡧ方の問題

からᥦ㉳をいただきました。その中で、衆議

院の中選挙区制はᡓ๓からあったというṔྐ

に言ཬされましたが、ᡓᚋ憲法が成立して௨

᮶の᪂しい選挙制度は、ᡓ๓とどうኚ᭦され

たのかをお⪺かࡃࡏださい。 
●上林： 

 まず、⡆༢にᡓ๓のとこࢁをまとめてࡳる

と、衆議院議員➨ 1 回選挙が 1��9 年に⾜わ

れたんですが、そのときはイࣜࢠスᆺ小選挙

区制だったんです。ᐃᩘ 1 で 1 ே当選する

という選挙区と、ᐃᩘ 2 の選挙区もあって、

ᐃᩘ 2 のとこࢁはイࣜࢠスᆺですから 2 ⚊

ᢞ⚊する、こういう制度でスターࢺしました。

これは議会制度を取りධれるときに、ࣚーロ

標準を取りධれたわけです。政治体制はࣃࢵ

どちらかと言えばドイࢶの立憲ྩ主制を取り

ධれたのですが、選挙制度はイࣜࢠスᆺの制

度を取りධれたのです。 
それが 1900 年に、いわࡺる選挙区制と

いう制度にኚわった。これはᒣ⦩᭷᭸が作っ

た制度と言われていますが、㒔㐨府┴を選挙

区の༢とし、その中から᭷ᶒ者ᩘにᛂじて

1 ேから 2 ே、3 ே、4 ேと、᭱ 9 ேまで

選ぶ選挙区になって、そこで「༢記」という

制度を作ったわけです。ᐃᩘ � でもᢞ⚊は 1
ே。ᐃᩘ 3 でも 1 ே。ᐃᩘ 1 でも 1 ே。今

の参議院の選挙区選挙の▩┪だらけの制度が、

このにできているんです。 
 

〇編集部： 

 ���� 年というと、᫂治代のことですね。 
●上林： 

 そうです。なぜそういう制度にしたのかと

いえば、ᒣ⦩᭷᭸は政党が᎘いだった。そ

の対にึ代ෆ㛶⥲理⮧をやったఀ⸨༤文

は、イࣜࢠスὶの政党政治をある⛬度ຮ強し

ていますから、自分で政会の党㤳になった。

そういう考えで᭱ึの小選挙区制は作ったの

ですが、᭷᭸はそれとまったࡃ㐪って政党が

᎘いで、⸬㛸ໃຊを⥔ᣢするために、政党が

なるべࡃධり㎸まないような選挙制度を作ࢁ

うということで 1900 年に選挙区制を作っ

たわけです。 
そのᚋ、ཎ敬ෆ㛶の代、1919 年にまた

小選挙区制にᡠるんですが、その中でも 2
ே区、3 ே区を一部ṧすんです。1 ே区は

29� あるんですが、᭱ึの制度と㐪い 2 ே区、

3 ே区でも 1 ⚊しかᢞ⚊できない。そこで 1
ே 1 ⚊はࡰ☜ᐃしちࡷうわけです。ᐃᩘ
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が何ேでも 1 ே 1 ⚊というのが日本的なか

たちでᅛまってきます。だから 1 ⚊制とい

うのは、ᒣ⦩᭷᭸による制度改正がおそらࡃ

スターࢺだと思うんです。 
正ࢩࣛࢡࣔࢹー代にධって、⏨Ꮚ 2�

ṓ௨上を᭷ᶒ者とするᬑ㏻選挙がᑟධされた

当は、3 つのきな政党があった。政会、

憲政会、革᪂ಢᴦ部という 3 つの政党があ

って、政会は小選挙区を主ᙇし、憲政会と

革᪂ಢᴦ部は比例代表を主ᙇした。その中で

いࢁいࢁᢡり合ってᐃᩘが 3 ேから � ேの

中選挙区制というのを作る。3 つの政党が

ຍ⸨Ꮥ᫂ෆ㛶をᨭえていたものですから、そ

の 3 つの政党がཷかるような組ࡳとして

中選挙区制というのが、ここでึめて⏕まれ

るわけです。そういうពでは政党のᐖ関

係を中ᚰに中選挙区制が成り立ってしまった。

ᡓத┤๓の⩼㈶選挙で政党が解ᩓされるまで

そのかたちが⥆ࡃことになるわけです。 
 

〇編集部： 

そこから日本ேには中選挙区が選挙のスタ

ンダードだという理解がなされていࡃわけで

すね。 
●上林： 

中選挙区については、ᮾのඛ⏕がⱥㄒで

ᡭにྡ๓をつけているんです。小選挙区は

ከᩘを代表するというマࣜࣙࢪテࢩステ࣒

だと、比例代表はࣉロ࣏ーࢼࣙࢩルの代表を

選ぶ制度だと。では中選挙区とは、ᑡᩘ代表

ᅗ表 3 日本の選挙制度のኚ㑄 

1889（明 22）年

　小選挙区

選挙制度発足　選挙権：25 歳男子、国税 15 円以上   署名捺印
1人区 214 ＋ 2 人区 43 ＝ 300 議席、1人区は単記、2人区は連記
有権者約 50 万人

1900（明 33）年

　大選挙区

選挙権：25 歳以上男子、国税 10 円以上、単記、秘密投票制
1人区 46 ＋ 2 ～ 4 人区 10 ＋ 5 ～ 6 人区 22 ＋ 7 ～ 9 人区 97 ＝ 369 議席
有権者約 100 万人

1919（大８）年

　小選挙区

選挙権：25 歳以上男子、国税３円以上、単記  有権者約 300 万人
1人区 295 ＋ 2 人区 68 ＋ 3 人区 11 ＝ 374 区、464 議席

1925（大 14）年

　中選挙区

選挙権：25 歳以上男子、普通選挙、単記   有権者約 1200 万人
3人区 53 ＋ 4 人区 38 ＋ 5 人区 31 ＝ 122 選挙区、466 議席

1946（昭 21）年

　大選挙区制限連記

選挙権：20 歳以上男女、普通選挙、原則府県を 1区、
15 人以上は 2 分、53 区 466 議席、制限列記（定数 3 以下は単記、4 ～ 10 は 2 名、
その他 3名連記）

1947（昭 22）年

　中選挙区

選挙権：20 歳以上男女、普通選挙、3人区 40 ＋ 4 人区 39 ＋ 5 人区 38 ＝ 117 区
466 議席
その後、奄美、沖縄復帰、定数是正などで 130 区 511 議席（74 年

同 参議院選挙法制定、地方区 150、全国区 100 議席、その後沖縄復帰で 252 議席に

1982（昭 57）年 参議院の全国区廃止し、拘束名簿式比例代表制導入

1994（平 6）年 衆議院に小選挙区比例代表並立制導入　小選挙区 300、比例区 200

1999（平 11）年 衆議院定数是正、480 議席（小選挙区 300、比例区 180）

2000（平 12）年 参議院比例代表、非拘束名簿式に、定数是正 242 議席（選挙区 146、比例区 96）

2014 （平 16）年 衆議院の定数是正　475（小選挙区 295、比例代表 180）

2017 （平 19）年 衆議院の定数是正　465（小選挙区 279、比例代表 176）

図 3　日本の選挙制度の変遷

加藤秀治郎著「日本の選挙」2003 年、中公新書を参考に筆者が加筆
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制、マイࣜࣀテーࣜࢮࣞࣉンテーࣙࢩンと

いうྡ๓をけて、さも世界標準のࡈとࡃ示

したわけです。 
ですからᡓ๓は、いかにも㍺ධした制度かの

とき論文がฟていてます。それを政治Ꮫ者がࡈ

どんどんཷけ⥅いで、今の政治Ꮫの一部のᩍ⛉

᭩を見ると小選挙区、中選挙区、選挙区もあ

るのですけれども、ከᩘ代表、ᑡᩘ代表、比例

代表、その 3 つのࣃターンがあると᭩かれてい

る。政治Ꮫ㎡にもそう᭩かれているのがある。

そういうኚなかたちをᘬき⥅いで、ᘏ100ࠎ 年

近ࡃ⤒㐣しているわけです。 
マル࣓ࢳンバーを選ぶሙ合に、ᑡᩘ代表を

ということならば、比例代表制にすればᑡᩘ

のព見はᑛ㔜されます。 
2003 年にᮌ㚫♫でฟした『ྛ国の選挙』

という㠀ᖖにཌい本があるんですが、これに

はその事ᐇを᭩いてます。ⴭ者のすᖹ㔜႐は

⤒῭Ꮫ者ですけれども、ྛ国の制度をඞ᫂に

ㄪべていて、日本が≉␗であるということを

᫂らかにしています。ຍ⸨⚽治郎の『日本の

選挙』でもྠじことがᣦされています。 
 
ᡓᚋ᠇ἲୗのᅜ政選挙は制㝈㐃記・・・ 

 
〇編集部： 

ᡓᚋ改革では、ᡓ๓の成年⏨ᛶのࡳえら

れた参政ᶒに対し、ዪᛶにも参政ᶒがさ

れて、衆参୧議院の制度もつᐃされていࡃわ

けですが、ᡓᚋึめての選挙は、どのような

方ᘧで⾜われたのでしょうか。ᡓᚋึの国政

選挙は、194�（ 21）年ですよね。 
●上林： 

 194�（ 20）年にᩋᡓを迎え、当の

ෆົ┬は༨㡿ୗであっても議会選挙は⾜われ

るだࢁうということで、選挙法制度をどうす

るかという議論になった。 
༨㡿ୗなのでᚑ᮶の中選挙区とは㐪ったか

たちでの制度設ィをする必要があるというこ

とから、ෆົ⮧には選挙区制論者と言わ

れていたᇼษၿḟ郎がᑵ௵しました。そして

ᐁでは、選挙制度の神ᵝと言われていたᆏ

༓⛅がෆົḟᐁにᣦྡされて制度設ィを⾜っ

たわけです。そこでฟてきたのが選挙区制

制㝈㐃記選挙というものでした。 
制㝈㐃記選挙は、㠀ᖖにややこしい制度で

すけれども、⡆༢に言うと、ዪᛶがึめて᭷

ᶒ者にධりましたから、かなりの᭷ᶒ者ᩘに

なって 4�� というᐃᩘをᐃめました。衆議

院選挙法という法ᚊで衆議院のᐃᩘ 4�� と

いうことをỴめて、それをྛ┴に㓄分するわ

けです。ྛ┴に㓄分するにあたって、⌧ᅾの

ように 1 ேずつྛ┴にり当てるというこ

とをしないで、᭷ᶒ者⥲ᩘをᐃᩘでった

「基ᩘ」をもとにྛ┴にり当てるわけです。 
 

〇編集部： 

ྛ┴へのᐃᩘのり当てはどのようにした

のですか。 
●上林： 
 当、例えばேཱྀのከいᮾிとかᾏ㐨、

᪂₲、ឡ▱、㜰、රᗜ、⚟ᒸの 7 㒔㐨府

┴ではᐃᩘ 1� を㉸えることになり、選挙区

を 2 つに分けた。それ௨እの府┴は選挙区

を 1 つにしてྛ┴にᐃᩘをり当てるわけ

です。3 ௨ୗのᐃᩘをり当てられたとこࢁ

は 1 ྡ、ᐃᩘ 4㹼10 までは 2 ྡ、それ௨上

で 11㹼14 までは、3 ྡのྡ๓を㐃記するこ

とにしました。㐃記するྡ๓のᩘが制㝈され

ているというやり方で、それで制㝈㐃記とな

ったのです。 
この㡭は、ᡓத┤ᚋですから、ேཱྀ⛣動も

ⴠち╔いていないし、市⏫ᮧࡈとのேཱྀなん

てᢕᥱできない≧ែにあった。国ໃㄪᰝも

 22 年に⮫で⾜われたࡃらいで、㒔㐨府

┴でようやࡃᢕᥱできたというとこࢁです。

それで㒔㐨府┴の選挙区でやることになり

ました。 
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制㝈㐃記というやり方は、考えてࡳると必

ずしもいいわけではなࡃて、༢記の制度にち

ょっとẟが⏕えた⛬度でᑡᩘព見も⪺けるの

かなという制度です。当は༨㡿ୗだったか

ら、本᮶は制度改正について *+4 にᢎ認を

ཷけるのですけれども、*+4 も㠀ᖖにከᛁ

だったらしࡃ、選挙制度の⣽かいとこࢁにつ

いては一ษ言わなかった。๓の制度とは㐪い

ますよということでᢎしてもらったといわ

れています。ただし、選挙を 194� 年 1 月に

やるணᐃだったんですが、*+4 はᡓ≢、බ

⫋㏣ᨺという準ഛを㐍めている関係で、1 月

の選挙をᘏばすᣦ௧をฟして、4 月まで選挙

のᐇはᘏࡧてしまうんです。 
このときに一␒≉ᚩ的なのはዪᛶの参政ᶒ

がึめてされたことです。マ࢝ࢵーࢧー

の � 改革の 1 つ、ෑ㢌にዪᛶの参政ᶒと

いうのがධっています。ປാ組合の⫱成、そ

れからᩍ⫱の自⏤、⛎ᐦ㆙察のᗫṆ、㈈㛸

解体、� つの改革のࣉࢵࢺにዪᛶの参政ᶒ

がありました。それをマ࢝ࢵーࢧーから当

のᖯཎ㤳┦が࿌ࡆられたとき、᪤に日本政府

はその┤๓にዪᛶの参政ᶒを㛶議Ỵᐃしてい

ました。ᇼษෆົ⮧が中ᚰになって *+4
に言われる๓に㛶議Ỵᐃしたという事ᐇがあ

るようです。 
そこで⾜われたᡓᚋ➨ 1 回選挙では、小

選挙区は㠀ᖖにᑡなࡃ、」ᩘの㐃記制のとこ

ありました。その選挙のᐇែを見るࡃがከࢁ

と、ᮾி 1 区では自⏤党の㬀ᒣ一郎とඹ⏘

党の㔝ᆏ参୕の㐃記⚊がそうとうあったと言

われています。⏨ᛶとዪᛶにධれる⚊もከࡃ

て、ዪᛶが 39 ேも当選したというṔྐがṧ

っている制度です。 
とにかࡃከ党⌧㇟ですね。≉に自⏤党の

中でೃ⿵者がබ⫋㏣ᨺになるなんていうのは

➨らで、㠀ᖖにΰしていました。それでࡊ

1 ḟྜྷ⏣ෆ㛶が成立をすることになるわけで

すが、ᡓᚋのࡈたࡈたで、ேཱྀᢕᥱもままな

らない中で⌋しい制度ができて、᭱ึで᭱ᚋ

の選挙が⾜われたわけです。 
 

〇編集部： 
ここで選ばれた国会議員が憲法を作ってい

 。わけですねࡃ
●上林： 
 そうです。ᖯཎෆ㛶のときにマ࢝ࢵーࢧー

の憲法ヨ案というのがฟされて、それを中ᚰ

に議論が始まる。日⡿の議論を㏻じてኚえて

いきながら、3 月に日本国憲法ヨ案がฟされ

て、この 4 月で選ばれた国会議員・ᖇ国議

会で議論が⾜われる。10 月にᖇ国議会を㏻

㐣し、11 月 3 日に憲法がබᕸされて⩣年の

� 月 3 日に⾜です。 
 22 年 4 月には、ᡓᚋ➨ 2 回の選挙が

⾜われるのですが、ここではに中選挙区

制にᡠっちࡷうんです。3 ே区が 40、4 ே区

が 39、� ே区が 3� で、部で 4�� というᐃ

ᩘでした。 
ேཱྀもࡰ☜ᐃしたので、神奈川┴では 1

区から 3 区まで選挙区は 3 つ、ᮾிで � つ

ぐらいです。中選挙区制についてもᮾிはே

ᩘがከいから � ே区にするとか。神奈川は

ேᩘがᑡないから 3 ே区にするとか、そう

いうᐃᩘ㓄分です。それにより、ᐃᩘがỴま

って中選挙区がάする。そのときは中選挙

区άについて *+4 も࣓ࢥࡃンࢺがなか

ったそうです。 
このときはもう憲法は☜ᐃをしていて、そ

のᐇのための選挙ということなので、あま

りᖸ΅がなかったと記㘓されています。 
 

〇編集部： 
選挙は民主主義国家の基本になるものだか

らその国の国民がỴめる。民主主義の基本事

項にまではᖸ΅しない、ということかもしれ

まࡏんね。 
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●上林： 
選挙制度について⣽かいことをつべこべ言

っても、政治の体制にᙳ㡪をᣢたないからま

あどうでもいいという政治Ꮫ者はከいです。

だから㔜どされていないഴ向があります。ᐁ

たちは自分たちの統治しやすいような制度

であればいいわけで、の政党が、ᡓᚋは♫

会党だかඹ⏘党だとかがቑえてきましたけど、

そこにはあまりゐれないようにするには中選

挙区がいいということが⫼ᬒにあったと思い

ます。 
それがずっと⥆いてきて、いࡃつかのᘢᐖ

をࡧ㉳こしていࡃ。 
 

〇編集部： 
 ᡓᚋは、1947（ 22）年に中選挙区制

で選挙が⾜われて௨㝆、ᐃᩘのኚ᭦はあった

かと思いますが、衆議院に関して選挙制度の

根本的な見┤しは、94 年の制度改正までな

かったということですね。 
94 年の制度改正についてはᚋどヲしࡃ

お⪺きしたいと思いますので、まず参議院に

ついてお⪺かࡃࡏださい。 
●上林： 
ᡓ๓の㈗᪘院をᗫṆして、参議院を置ࡃこ

とになった。あまり▱られていないんですが、

憲法のマ࢝ࢵーࢧーヨ案の中には国会は一院

制となっていました。それに対し日本ഃから、

一院制はࢡࢵ࢙ࢳンドバࣛンスがຠかない

から院制にしたうがいいとᥦ案し、それ

をཷけධれてもらいました。 
ྂ関ᙲ一は『日本国憲法のㄌ⏕』の中で、

それはいわばのりしࡳࢁたいな話だと言って

います。*+4 は、あらかじめ一院制として

おいて、かのものとの取ᘬᮦᩱにうពᅗ

があったのではないかと言っています。日本

ഃから院制をᥦ案しながら、では参議院は

どういう制度にするのかという中㌟の議論を

しないで、௵ᮇ � 年、3 年で༙ᩘ改選とする。

の上院はᐃᩘ࣓࢝ࣜ 2 で௵ᮇ � 年ですか

ら、௵ᮇ � 年は࣓࢝ࣜὶで、௵ᮇ 3 年ず

つ 2 回というのは、日本ὶにኚえているん

です。参議院というのはどういうものかとい

うことについてあまり議論をされていないで、

まず憲法がඛにỴまっちࡷうわけです。ただ

衆議院とは㐪った代表制度を作ったうが

のではないかࡃンドバࣛンスがຠࢡࢵ࢙ࢳ

ということでしたね。 
例えば、⫋⬟代表ࡳたいな制度を作って、

Ⰻ識の府として成り立つようなかたちを考え

て、それを制度する、⫋ᴗ代表を選ぶとい

うことになると㠀ᖖに㞴しい。そこで、国

1 区の選挙区制でᐃᩘ �0 とすれば㠀ᖖに

᭷⬟なேがたࡃさんฟてࡃるのではないか。

その中で⫋ᴗ代表もධってࡃるのではないか

というようなことがあって、国 1 区の

国区ができたと言われています。そういうព

で、参議院はⰋ識の府だとか、ᩘの政治を

⾜う衆議院に対して理ᛶの政治による参議院

になࢁうという言ⴥも言われていたのです。 
ただし、参議院というのはどういうものか

と、いまだに本᱁的な議論をᚭᗏ的になされ

ていないわけですから、選挙制度も㠀ᖖにあ

いまいなかたちです。どういう制度にするの

かということがඛにあって選挙制度を作らな

てはいけないんだけれども、それがᅛまらࡃ

ないで選挙制度がඛに発㊊したというᖾな

ഃ㠃があるわけですよね。 
1947 年 4 月の➨ 1 回の参議院議員選挙で

は、いわࡺる↓ᡤᒓの議員が㠀ᖖにたࡃさん

ฟました。↓ᡤᒓとかいࢁいࢁ小さな⫋の代

表などから選ばれたேたちが『⥳㢼会』とい

う院ෆ΅ᅋ体を作って、そこが議長をฟし

たりして参議院の主ᑟᶒをᥱっていࡃわけで

す。Ⰻ識の府としてのព識をᣢって⾜われて

いたことは㠀ᖖにⰋかったのです。 
とこࢁが、�� 年体制が発㊊して政党の

代にධっていࡃと、参議院もいつまでも↓
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ᡤᒓを中ᚰにしていいのかどうかという問題

があり、⥳㢼会のேたちも⥳㢼会から⮧を

ฟす話があって、それらの⤡ࡳ合いで政党に

⥳㢼会が᧿りᐤることがあり、政党が㐍ん

でいࡃことになりました。 
参議院の選挙制度は、まず、国区をᗫṆ

して、政党を中ᚰとすべࡃᣊ᮰ྡ⡙ᘧ比例代

表制が 19�2 年（ �7 年）にᑟධされる

わけです。ᣊ᮰ྡ⡙制というのは政党がྡ⡙

の㡰␒をỴめてೃ⿵者を並べて、そのྡ⡙に

国民がᢞ⚊するというものです。国民は政党

のྡ๓を᭩ࡃんですけれども、あらかじめ㡰

␒はỴまっているので、上から � ␒目とか 7
␒目ぐらいまでのேは必ず当選するので、選

挙㐠動をやらないᏛ識者などを上にධれて

ありました。例えば♫会党で言うと法政Ꮫ

Ꮫ長だった中ᮧဴがࣉࢵࢺにධるとか、政党

とは関係ないே、党員でないேがࣉࢵࢺにᥖ

㍕されたということです。 
Ⰻ識の府としていたものを政党するわけ

ですから㠀ᖖに㞴しい。そのうちにᣊ᮰ྡ⡙

というྡ⡙の㡰␒を作るのが政党ෆでうまࡃ

ㄪᩚできなࡃなって、改正の議論をやってい

るうちに、94 年のあの衆議院の制度改革が

始まるわけです。その⤒㐣の中で一⥴に議論

をされて、2000 年に今の㠀ᣊ᮰ྡ⡙ᘧにኚ

わりました。 
参議院はどういう議会に置࡙けるのかと

いうことをᢤきにして制度設ィが㐍んでしま

い、参議院と衆議院との憲法上のつᐃがඛに

できているものだから、考え方によっては参

議院がものすࡃࡈ強い≧ἣになってきます。

議Ỵでは 3 分の 2 の≉ูከᩘでないと法

案が成立しないというようなことがおきてし

まう。ねじれ国会というのが⏕まれるのは、

どのように参議院を設ィするかということの

議論がなࡃてできたことが⥆いてきたためだ

と言われています。 
 

㸱．政治ᨵ㠉と「ᑠ選挙༊・ẚ௦⾲   

  ୪❧制」のᑟධ 

 
�� 年体制と「政・ᐁ・㈈」の⒵╔・・・ 

 
〇編集部： 
衆議院の選挙制度改革のሙ合は、政治改革

に➃を発しているわけですよね。まず、その

⤒㐣からり㏉ってࡳたいと思います。 
●上林： 
事௳がきっかけにはなるんですࢺルーࢡࣜ 

が、中選挙区制が発㊊して、�� 年体制が成

立して௨㝆かなりの長ᮇ㛫、自民党による一

党ඃ体制というのが⥆ࡃわけです。 
そのⰋかった点、ᝏかった点をまずඛに、

おさらいして、それをᡓᚋ政党政治の≉ᚩと

してᩚ理していきたいと思います。19�� 年

の๓は┬␎しますが、ㅮ᮲⣙をめぐってᕥ

ྑに分かれた♫会党が、19�� 年 10 月に

統一をᯝたすわけです。♫会党が統一して、

それに㐜れじと、自⏤党と日本民主党が合ే

して今の自⏤民主党ができました。 
その๓のಖᏲ政党のὶれを見ると 3 つも 4

つもある政党が一⥴になるというかたちで、

᭱⤊的に自⏤党と日本民主党が合ేしたとい

うことになります。自民党ができても、中㌟

を見るときࡃ 3 つに分かれていたわけで

す。ᚑ᮶からのಖᏲᆺのᡓ๓から議員をやっ

ていたேも含めたᡓ๓ὴと、ᐁฟ㌟のụ⏣

㞙ே、ᐑ⃝႐一など、ᐁὴと言ったうが

いいと思います。かに、ࣜࣛ࣋ルಖᏲ、党

ேὴと言ってもいい、▼ᶫ‣ᒣとか୕ᮌṊኵ

のような政治家のໃຊという分㢮です。ಖᏲ

ὴ、ᐁὴ、ࣜࣛ࣋ルὴ（党ேὴ）の 3 つ

にきࡃ分かれるໃຊが、なぜ一⥴になるか

というと、世界的なᮾす෭ᡓᵓ㐀の中で、

ඹ⏘主義、♫会主義というពで一⮴する

ので一つの政治ໃຊにまとまることができる

わけです。 
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政ᶒを⥔ᣢするために衆議院選挙をやるに

は、3 から � のᐃᩘで、政ᶒを取るためには

3 ே区でも 2 ே、4 ே区でも 2 ே、� ே区で

は 3 ே௨上ೃ⿵者を立てることがཎ๎とな

ります。そこで、党ෆの対立ᵓ㐀が当↛⏕ま

れてࡃる。党ෆにὴ㛸ができて、ὴ㛸は事ᐇ

上、党ෆ党というかたちになり、党の中で選

挙㈨㔠も含めὴ㛸がㄳけ㈇うということにな

っていきました。ὴ㛸が選挙㈨㔠を✌ぐとい

うので政治と㔠の問題が⤡んでࡃるかたちに

なるんです。 
一方、ὴ㛸があるお㝜で᪂しいேᮦがどん

どんฟてࡃる。ὴ㛸がேᮦをࣜࢡルーࢺする

ことを⾜ってきたわけで、それはそれなりの

άຊがあったわけです。だから一党ᨭ㓄の

長ᮇ政ᶒを作るということがྍ⬟であった。

ὴ㛸が↓ᡤᒓでೃ⿵者をฟして、のὴ㛸の

ೃ⿵者がⴠちれば↓ᡤᒓでฟたேが㏣ຍබ認

されるということがあるから、᪂ேがまたฟ

やすࡃなる。ேᮦがࣜࢡルーࢺされるわけで

す。 
 

〇編集部： 
 ὴ㛸中ᚰの選挙体制ですね。 
●上林： 
 一方で♫会党、革᪂ഃは中選挙区制でその

3 分の 1 のໃຊになる。自民党が 2 だったら

♫会党が 1 で、2 対 1 というໃຊ関係をಖつ

ことはそれど㞴しいことではない。3 ே区

で 1 ே、4 ே区でも 1 ே、� ே区でも 1 ேと

いう⛬度でฟࡏば、3 分の 1 ⛬度のໃຊとな

り、当は改憲㜼Ṇໃຊと言われていました。 
3 分の 1 あればいい。しかしそれ௨上をᮃ

まない。元ࠎෆ部の話として、♫会党ෆ部の

ᕥྑ対立がありました。♫会主義改革を標ᴶ

するᕥὴと、ࣚーロࣃࢵᆺの♫会民主主義を

標ᴶするྑὴが対立をしていて、そういう対

立の中で政ᶒを取るពḧがなࡃなってしまい

ました。立ೃ⿵者も �00 のෆ 2�0 は立てら

れず、ࡏいぜい 200 ぐらいしか立てない。

しかも 1�� が᭱㧗議ᖍで、てないわけで

す。 
 ೃ⿵者自体立てないから、政ᶒ代はまっ

たࡃ㉳きえない。�� 年体制になってから

代のない一党ඃの体制がᚎࠎにฟ᮶上がっ

ていࡃ。そのᚋ、බ᫂党や民♫党ができます

が、それは㒔市部だけの話であって、国的

にはきな動きをᣢたなかったわけです。 
自民党の政⟇は、開発主義が根っこにあっ

て、国⥲合開発を政⟇でᡴちฟすことによ

って、開発┈をᅵᘓᴗ者に地元にもཬࡰす

という⏘ᴗࣔࢹルをᥦ示しながらその政⟇を

ᐇ⾜する。 
ᐇ際は民㛫企ᴗが中ᚰになって᥎㐍するわ

けで、政府党は政⟇をᡴちฟࡏばいい。そ

こで上がった┈を中ኸで྾い取って、それ

を地方⛯や⿵ຓ㔠で地方に㓄分する。

「国ᅵのᆒ⾮ある発ᒎ」というྡ目でබඹ事

ᴗをά発に⾜う。その㈨㔠は㈈政ᢞ⼥㈨㈨㔠

で、㒑౽㈓㔠や⡆᫆ಖ㝤などの㈨㔠をって、

㧗度成長と開発主義がどんどん㐍んでいࡃ。

そこに「政・ᐁ・㈈」の⒵╔が⏕まれるవ地

がฟてきた。 
一方で、政⟇はᐇ際にはᐁが作るわけで、

議院ෆ㛶制ではあるけれどもෆ㛶改㐀が年に

1 度ࡃらいあって、⮧は 1 年代でࡃるࡃ

るኚわる。⮧ᚅちという議員がどんどんቑ

えて、㛶࣏スࢺのたらい回しになり、⮧

自体がຊをᣢたなࡃなる。政⟇を作るのはᐁ

ですが、日本のෆ㛶制度の≉ᚩは分ᢸ⟶理

で、ྛ┬ᗇが⦪りでྛࠎ政⟇を作りᐇ⾜す

る。そうするとෆ㛶よりも党にാきかけてい

れのࡒそうすると党の議員もᑓ㛛のそれ。ࡃ

⚟♴なら⚟♴の、ᅵᮌならᅵᮌのᑓ㛛という

議員ができてきて、᪘議員が⏕まれてきます。 
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ở⫋௳ࡽ政治ᨵ㠉・・・ 

 
〇編集部： 
 政⟇ᐇ⌧に向けて᪘議員のᙳ㡪ຊが強まっ

ていࡃ代ですね。 
●上林： 
議員もᑓ㛛していき、᪘議員する中で、

政・ᐁ・㈈と言うか、政・ᐁ・ᴗという⒵╔

ᵓ㐀がฟ᮶上がってࡃる。その根っこにある

のが中選挙区で、いࡃつかのきなở⫋事௳

が㉳きるわけです。ロ࢟ࢵード事௳とかのở

⫋事௳が㉳きるんだけれども、政・ᐁ・㈈の

どングルがᶵ⬟している㛫はそれイࣛࢺ

きな問題は㉳こさずに῭んできたんです。 
しかし、Ỵᐃ的なのはࣜࢡルーࢺở⫋でし

た。当の川ᓮ市のຓᙺが川ᓮ㥐すཱྀにࣜࢡ

ルーࢺビルを作るにあたって、౽ᐅをえて

その見㏉りにࣜࢡルーࢺ♫のᮍබ開ᰴをㆡΏ

される。ᰴを㈙うお㔠がないって言ったらᏊ

会♫のࣜࢡルーࢥࢺスࣔスからお㔠を㈚しま

すと、ேの㔠をりてඈけるという組ࡳ

が⏕まれました。それとྠじࣃターンが政治

家にᗈࡃཬんだわけです。 
当のࣜࢡルーࢺ会長からᮍබ開ᰴが、政

界・ᐁ界・マス࣑ࢥ幹部にばらまかれていた。

➉ୗⓏ⥲理（⥲理は自分じࡷなࡃて⛎᭩が⛎

᭩がと言っていましたけれども）、それから

中᭯根ᗣᘯ、ᐑ⃝႐一、安倍ኴ郎、Ώ㑔⨾

ᬛ㞝、⸨ἼᏕ⏕➼ࠎ、⥲理をはじめᐁᡣ長ᐁ

や政ㄪ会長から㛶、国会議員にཬぶきな

ở⫋になった。体が⦆んでしまったことで

㠀ᖖに༴ᶵឤをぬえたのは当↛です。そこか

ら政治改革をしなきࡷいけないという話にな

ってࡃる。 
 

〇編集部： 
 それが 19�� 年のことですね。 
●上林： 
それで自民党の対ᛂがὀ目されました。≉

にṊᮧ正義が 1 ᮇ⏕だった㡭にࣘーࣆࢺ

研✲会を作って、政治改革が必要だ、㔠と政

治のษり離しࡳたいな話を言う。それに対し

てᚋ⸨⏣正ᬕ๓ᐁᡣ長ᐁがいࢁんなドバイ

スをしています。 
そのうち自民党ෆで⥲の┤ᒓᶵ関として

政治改革ጤ員会を作って、そのጤ員長にᚋ⸨

⏣正ᬕがᑵࡃ。いࢁいࢁな議論をしたᥭྃࡆ、

政治改革⥘というのをまとめ上ࡆるわけで

す。その政治改革⥘の中で、政ᶒ代がྍ

⬟な政治改革を言うわけです。そのため、政

ᶒ代ྍ⬟な政治改革ということを言いつつ、

政治理、政治㈨㔠、国会、自民党ෆの改革、

それから地方分ᶒと � つぐらいのᰕが政治

改革⥘の中にධった。 
 

〇編集部： 
 政治改革⥘がฟたのが 19�9 年 � 月です。 
●上林： 
それが㠀ᖖにከࡃのᙳ㡪ຊをᣢつわけです。

そのᥦ案をཷけて、当の➉ୗ⥲理⮧は➨

� ḟ選挙制度ᑂᰝ会を作って、そこにㅎ問を

するわけです。➨ � ḟ選挙制度ᑂᰝ会はい

んな議論を⾜って、᭱⤊的にはࢁ 1990 年に、

小選挙区 300、比例代表 200 という今と

とんどኚわらない制度の中㌟を⟅⏦します。 
それをཷけた自民党が自分たちの㒔合に合

わࡏてฟしたのが政治改革基本要⥘です。小

選挙区 300、比例代表 171 と、比例代表を

小さࡃして小選挙区をきࡃしたᙧでまとめ

て、法案ᥦฟまでします。当はᾏ部ෆ㛶で

した。➉ୗෆ㛶からᏱ㔝ෆ㛶へ、Ᏹ㔝ෆ㛶が

 。てᾏ部ಇᶞがෆ㛶⥲理⮧になったࡃ▷
ᾏ部㤳┦が、ㄔᐇ改革ෆ㛶だとᙇりษって

やるんですが、「小選挙区 300、比例代表

171」という並立制を┒り㎸んだ法案は、自

民党ෆ部ではかなり対論がከࡃてなかなか

成立しそうもないということになった。᭱⤊

的には自民党ෆ部から対をཷけ、衆議院の
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選挙制度≉ูጤ員会でこのཎ案はព見がまと

まらない。衆議院の政治改革≉ูጤ員会のጤ

員長が 3 法案は改案するとᐉ言してᗫ案に

なってしまうわけです。 
それは、自民党のᇳ⾜部ഃがᾏ部⥲理に

ㄯしないでᡭにỴめたと言われていま┦ࡃ

す。それでも政治改革をやるんだとᾏ部㤳┦

はၩをษるんですが、自民党の体制がそう

なっていないので、ḟの⥲選挙にはฟられ

ないというᙧにして㎡めていࡃわけです。 
そのᚋ、ᐑ⃝႐一がⓏሙしますが、ᐑ⃝が

Ⓩሙしたᚋがኚで 1 回選挙改革をᗫ案に

しましたからりẼがないわけです。ᐑ⃝は

やると言っても、自民党の中がうまࡃまとま

らないので、法案をฟすまでに⮳らないわけ

です。 
そのうちに「㔠スࣕ࢟ンダル」というの

が㉳きる。当の⥲の㔠ಙにబ川ᛴ౽

から � ൨の㔠がධっていた事௳で、᭱

⤊的には㐊ᤕされるわけですよね。 
ロ࢟ࢵード事௳ᚋに、⏣中ὴから➉ୗⓏが

分かれて➉ୗὴというのを作るわけで、それ

が政会です。Ᏹ㔝⥲理௨㝆、ᾏ部、ᐑ⃝と

いうのは⥲ὴ㛸の中の㡿⿇ではなかった、

ὴ㛸の㡬点でなかったேが⥲理⮧になった。

そので、➉ୗὴがໃຊをᥱるようになって

いた。一方、➉ୗὴのෆ部でも、㔠のス࢟

ࣕンダルをཷけて、政治改革を᥎㐍すべきだ

というὴと、⌧≧の中選挙区体制がいいとい

うὴがきࡃ分かれて、ᚋ者の小ῲᜨ୕、ᶫ

本㱟ኴ郎らは➉ୗὴにṧる。๓者の改革ὴ、

⩚⏣Ꮤと小ἑ一郎が➉ୗὴを㣕ࡧฟしていࡃ

わけです。そこが 1 つの政治改革に発㐩し

てどんどん㐍んでいࡃ。 
小ἑ一郎はその㡭、⏣中ゅᰤの『日本ิᓥ

改㐀論』をᶍして、『日本改㐀ィ画』という

本をฟして、その中で政ᶒ代ྍ⬟な選挙制

度をᡴちฟすわけです。かなり㢼࿅ᩜをᗈ

て政治改革を᥎㐍するんだという。そのうࡆ

ち㔠ಙが㐊ᤕされ、議員㎡⫋まで㏣い㎸ま

れ、とにかࡃ政治改革は必要なんだというὴ

がどんどんฟてࡃるわけです。 
自民党はなかなか体がまとまらず、

1991 年になっても選挙改革法案がฟてこな

い。1992 年に政治改革᥎㐍༠議会（民㛫政

治⮫ㄪ）ができて、㈈界、ປാ界、それから

Ꮫ者グルーࣉが中ᚰになって選挙制度改革を

᥎㐍するというきな㐠動をᗈࡆるわけです。

そこにマス࣑ࢥもධって一⥴に議論を㐍めた。 
 

〇編集部： 
マス࣑ࢥもධっての議論だったのですね。 

●上林： 
㈈界もධって㠀ᖖにᙳ㡪ຊをᣢち、いࢁん

なᥦ案をしていࡃわけです。 
それで 1993 年になって自民党が政治改革

4 法案、ෆᐇは小選挙区制の法案をฟす

わけです。それから♫会党、බ᫂党が小選挙

区比例代表ే⏝制、つまりドイࢶ方ᘧを㍈に

ඹྠで法案をᥦฟする。民♫党もྠじような

かたちで小選挙区比例代表の制度をᥦ案する

というようにྛ党がᥦ案をしあっていࡃので

す。 
それと๓ᚋして、民㛫政治⮫ㄪが小選挙区

比例代表㐃⏝制というのをᥦ案する。これは

法案にはならなかったんですけれども、そう

いう 3 つᕮ、4 つᕮで、国会で議論をされた。

� 月にධって᭱⤊的にᐑ⃝⥲理がテࣞビで政

治改革を必ずやりますと᩿言をするんですが、

その┤ᚋに自民党が༢⣧小選挙区制を᥇Ỵに

かけるという㈇にฟたわけです。 
自民党がከᩘですから、それがྍỴされる

ことに対し、㔝党は⤯対対をする。となる

と政治改革そのものができなࡃなるྍ⬟ᛶが

あるというので、㔝党ഃ、♫会党、බ᫂党、

民♫党がෆ㛶ಙ௵案をᥦฟする。それで、

自民党は小選挙区制をྍỴさࡏるというので

すが、ෆ㛶ಙ௵案がඛ議ですから、⩚⏣ὴ
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となった自民党ഃの一部がಙ௵案㈶成に回

るわけですね。 
のちに「さきがけ」になるṊᮧ正義らは

ಙ௵には対に回って➽を㏻したんですが、

かに 17 ேぐらいがḞᖍをしてಙ௵案が

ྍỴされて、ただちに解ᩓとなりました。解

ᩓの⩣日に、Ṋᮧ௨ୗ⏣中⚽ᚁや㬀ᒣ⏤⣖ኵ

ら 10 ேが自民党を㣕ࡧฟし、᪂党さきがけ

を作る。それを⪺いて⩚⏣ὴも㈇けじと㣕ࡧ

ฟして᪂⏕党を⤖成するので、自民党は分

≧ែになったのです。 
その 1 年๓に⇃本┴▱事をやっていた⣽

川ㆤ⇊も日本᪂党を作って、参議院で議ᖍを

⋓得する。日本᪂党は、そのໃいをᣢってᮾ

ி㒔議会選でかなりの議ᖍを⋓得するわけで

す。⥲選挙の┤๓に㒔議選があったので、⣽

川ㆤ⇊も衆議院選にᡴってฟました。 
だから᪂党が 3 つと、᪤成の政党を合わ

て選挙が⾜われたわけです。♫会党はきࡏ

㈇けて議ᖍがࡃ 70 ྎにⴠちる。自民党も

223 で㐣༙ᩘにいかないので、᪂党が議ᖍを

ఙばすという⤖ᯝでした。 
 
〇編集部： 
そこから⣽川㐃立政ᶒ発㊊につながるわけ

ですね。 
●上林： 
まずඛに、さきがけと日本᪂党が院ෆの統

一会ὴを作り一本になって、自民・ඹ⏘

党の㐃立政ᶒをつࡃるのか、それとも自民に

つࡃのかということで、୧党がࣕ࢟ステン

グ࣎ードをᥱることになった。᭱⤊的には

「小選挙区 2�0、比例代表 2�0」という政治

改革を成立さࡏるというスロー࢞ンをᥖࡆ、

それにᐤりῧった法案につࡃということにな

って、㔝党ഃで 7 党一会ὴの㐃立政ᶒがで

きて、⣽川ෆ㛶がㄌ⏕するということになる

わけです。 
⣽川ෆ㛶は、「小選挙区 2�0、比例 2�0」

の法案とそのに政治㈨㔠つ正法の改正、選

挙区の改正とか政治改革 4 法案をฟして

議論を始めますが、議論がなかなか㐍まない。

そこで 11 月になって、自民党のἙ㔝ὒᖹ⥲

と、Ἑ㔝・⣽川ࣉࢵࢺ会ㄯを⾜うんです。

そのときに⣽川㤳┦が「小選挙区 274、比例

22�」というኚなᩘᏐをᥦ案するわけです。 
なぜ 274 というኚなᩘᏐになったのかと

いうと、自民党では小選挙区 270 を᭱チ

りだというሗを得ているわけでࡂりࡂるࡏ

す。㐃立ഃも 300 はとてもㆡれない。だか

らその中㛫をとったというやり方なんです。 
 

〇編集部： 
政治の΅の中でฟてきたᩘᏐですね。 

●上林： 
そういうጇ༠案で㐍めて、衆議院は㏻った。

参議院の動きをᚅつということだったんです

が、参議院では自民党と♫会党の一部の 10
ேぐらいがを⩻して、そのጇ༠案「247、
22�」の政治改革法がྰỴされてしまいます。

そこで୧院議員༠議会が 2 日にわたって開

かれても༠議がỴし、᭱⤊的にはᅵたか

Ꮚ議長の᩷᪕により➨ � ḟ選挙制度ㄪᰝ会

のฟした小選挙区 300、比例代表 200 の案

をᥦ案しました。 
政治㈨㔠つ制法も � 年㛫の⊰ணでಶேの

企ᴗ⊩㔠を認めながら、� 年ᚋにはそれを

ᗫする。国民 1 ே 2�0 政党ຓ成㔠を作る

という 4 つの法案の㦵Ꮚがฟされました。

これを⣽川・Ἑ㔝のࣉࢵࢺ会ㄯで合ពをして

インをする。それらのಟ正をされた法案がࢧ

⩣日一ẼにྍỴされるわけです。 
ᾏ部、ᐑ⃝の 2 つのෆ㛶をつぶしたᥭࡆ

ྃ、政治改革法案がなぜ成立できたのかとい

うと、政治と㔠という問題があり、それに対

する自民党ෆでの༴ᶵឤもあった。༴ᶵឤを

᭱ึに表᫂したのはᚋ⸨⏣正ᬕで、ᚋから小

ἑ一郎などがຍわって自民党のከᩘὴにはな

選挙制度と政治の体制を考える　13



 14

らなかったけれどもࣜードしたことは㛫㐪い

ない。当、⣽川ㆤ⇊が部会長を㎡めた➨ 3
ḟ⾜革ᑂの⟅⏦を、⣽川自㌟が⥲理になって

ཷけ取ったのですが、その中でも政治改革に

ついてᥦ言していたし、民㛫政治⮫ㄪもά発

な動きを見ࡏ、そういうのもᚋᢲしした。 
♫会党もある⛬度しょうがないということ

で、小選挙区は対だが、比例区がධればい

いと、衆議院はなんとかまとまった。しかし、

参議院のᏲᪧὴと言われているேたちは、自

分のとこࢁに┤᥋関係ないから理ᒅの上で

対と言っていた。⤖ᒁ、選挙法改正をめぐっ

て♫会党はきࡃയつࡃことになります 
 

㸲．選挙制度ࡀᙧᡂࡿࡍ政治のࡕࡓ 

 
政ᶒ௦ྍ⬟࡞選挙制度ࡑࠊのᐇ㝿は・・・ 

 
〇編集部： 
小選挙区比例代表並立制ᑟධの≺いとされ

た「政ᶒ代ྍ⬟な選挙制度」によって、民

主党政ᶒが成立したわけですが、近年の「安

倍一強体制」がもたらしたものも含め、その

制度がᯝたしてⰋかったのかということが、

改めて問われるようになっています。この㎶

りについては、いかがお考えですか。 
●上林： 
それまでの中選挙区制の問題点はかなりᾋ

き᙮りになっていました。政⟇が中ᚰになら

ないでಶே中ᚰの選挙で、しかもྠኈ討ちが

㑊けられない。また、得⚊ᩘに対して議ᖍᩘ

との離がある。ᐃᩘ正が⾜われず、1 ⚊

の᱁ᕪがきࡃなっている。民主主義が༴ᶵ

だという問題点があって、政党中ᚰの選挙、

政⟇中ᚰの選挙をᐇ⌧さࡏるということでし

た。国民に分かりやすい制度でなࡃてはいけ

ないということです。本᮶は参議院の選挙制

度と合わࡏて議論すべきだ。ᑡなࡃとも㈐௵

あるព思Ỵᐃを⾜いうる政治ができなきࡷい

けないという理念です。 
ở⫋やスࣕ࢟ンダルが㉳きて国民のಙを

㈙っているわけで、政治や政治家に対するಙ

㢗の回をᅗるために政治体制を改革する必

要がある。そのために政ᶒ代ྍ⬟な㧗い⥭

ᙇឤをᣢった政治制度を☜立する必要がある

だࢁう。そのためにも政党中ᚰの選挙、政⟇

⥘㡿に㍕ったものをᐇ⌧する必要や、それま

で㉳きた政・㈈・ᐁが⒵╔している♫会ᵓ㐀

をኚえることも政治改革の目標としてᥖࡆら

れていました。 
小選挙区を中ᚰとし比例代表をຍえること

によって、それがᐇ⌧できると言われていた

わけです。ࢹュࣦ࢙ル࢙ࢪの法๎などと言わ

れているものがあり、小選挙区にすれば 2
政党されやすいというཎ๎。比例代表は

ᑡᩘ立のഴ向になりやすい。ࣛࣇンスで⾜

われている 2 回ᢞ⚊制の選挙は、政党を㐃

合さࡏるഴ向があると言われている。それら

Ꮫ⾡的なᣦをある⛬度ᢎ▱しながら小選挙

区比例代表制というのをᵓ成していったんで

す。 
ᐇ際には、比例代表はከࡃの政党をᵓ成し

ていࡃ。これは☜かにその㏻りで、そのᚋ、

政党の立、中小政党の立が㉳きて、それ

から離合集ᩓの⤖ᯝ、小選挙区を中ᚰとして

2 政党制に近いようなかたちが㉳きている。

しかしその政党がしっかり根いていないう

ちに解体をして 1 党 1 強体制というのがで

きてしまった。 
 

〇編集部： 
 政党制に対するேࠎのᮇᚅឤは、民主

党政ᶒのኻ⟇を⤒て、ኻᮃឤへと代わってし

まったような㞺ᅖẼもあります。 
●上林： 
では制度がᝏいのか、国民がᝏいのかとい

う話になるんですが、それにはどういう国会

の制度を作るのかという議論が基本的にḞけ
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ていたことが問題でした。国会の議事㘓を見

てࡳると、今言ったཎ๎がࡳんなฟされてい

て、かなり理論的に㧗度な議論がされている

んですが、᭱⤊的に比例と小選挙区の議ᖍの

バࣛンスだけがத点になって、3 対 2 という

ཎ๎で小選挙区比例代表制がฟ᮶上がってし

まった。 
小選挙区では、Ṛ⚊がたࡃさんฟて、得⚊

ᩘと議ᖍᩘの離がきࡃなることは᭱ึか

ら分かっていて、それをやった。それを⿵う

ពで比例代表制をຍえたけれども、ᑡᩘ党

にとっては㠀ᖖにᜥⱞしࡃなった。そのよう

な中で、㔝党ෆの分㦁ࡂというのが⏕まれ

てきた。すっきりした 2 政党とならない

とこࢁが、日本の␗ᖖなとこࢁです。 
小選挙区を中ᚰとする 1 強体制も自民党

とබ᫂党という、地ᇦにある⛬度根ࡊした政

党が 2 つ一⥴になったことによってฟ᮶上

がってきたといえます。᐀ᩍ政党であるබ᫂

党が政ᶒに᧿りᐤり、1999 年から自民党と

㐃立を組ࡴようになった。いわば自民党のᙅ

い部分を⿵強して議ᖍを⋓得し、බ᫂党も自

民党のᨭをཷけながら㒔市部で得⚊を✌ぐ

体制で、1 強体制がฟ᮶上がっていࡃ。 
それを政治Ꮫの理論で言うとࢧルࢺーࣜの

選挙制論というのがあります。それは政党が

地ᇦに根いているかどうか�ᵓ㐀してい

る�というのを 1 つの㍈にして、小選挙区や

ከᩘ代表制がཷけるᙳ㡪を示したཎ๎です。 
政党がそれࡒれの地ᇦに根ᕪしていれば、

小選挙区制は政党ᩘを๐ῶするഴ向がある。

とこࢁが政党が地ᇦに根いていないとこࢁ

で小選挙区制を⾜うと、選挙区ࣞ࣋ルではも

っと政党のᩘがᑡなࡃなるという法๎です。

この法๎に基࡙いて考えると今の自民、බ᫂

の体制というのは㠀ᖖに地ᇦに根いていて、

しかも小選挙区制で政党のᩘをῶらすഴ向に

なるというࢧルࢺーࣜのཎ๎に㠀ᖖに合った

制度として 1 強体制がฟ᮶上がっていࡃ。 

政党になると思ったら、政党にな

るべき∦方の政党が地ᇦに根いていなかっ

たということです。そこでどういう体制がい

いのかと考えると、ᑡしでもከࡃのព見が

ᫎできる比例代表制のᩘをቑやすことがどう

しても必要になる、ということです。 
 

〇編集部： 
 国民の政治文、政治㢼ᅵとの関係ᛶもき

ちんと見てかないと、選挙制度というのは思

いもよらない⤖ᯝをもたらすということで

しょうね。 
●上林： 
 選挙制度をいじることによって、きなᙳ

㡪をえるྍ⬟ᛶがある。テࢥのཎ理ࡳたい

なことがあるとᏛ者はよࡃ言っていますけれ

ども、それをあまり考えないで制度改革をや

ってしまった。しかもいࢁんな選挙制度がࡈ

っちࡷになって日ᖖ的にある。そもそも論が

議論されないというᝒしい⌧ᐇが今を⏕んで

いるんではないかと思っています。 
 

地ᇦに᰿ࡓࡋࡊ政ඪの⫱ᡂࢆ・・・ 

 
〇編集部： 
 そうですね。制度改革から 2� 年⤒ちます

けれども、ḟのことをきちんと考えていかな

きࡷいけないᮇを迎えているんでしょうね。 
●上林： 
 94 年の政治改革が何をもたらしたかとい

えば、政治のὶ動が⏕まれ、政党の離合集

ᩓがはじまります。ྠに、93 年の⣽川政

ᶒのㄌ⏕௨㝆、自民党の一党ඃの �� 年体

制がᔂれ、日本の政治体制は「㐃立政ᶒ」が

ᖖែしてきています。1 党だけでは政ᶒを

組ࡴことができなࡃなっていࡃのです。 
 ⣽川ෆ㛶のあと、⩚⏣Ꮤෆ㛶ができますが、

♫会党とさきがけが㐃立を離⬺したため、▷

ᮇで㎡௵に㏣い㎸まれます。そのあと、��
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年体制ୗでは対立していた自民と♫会がᡭを

組んでさきがけをຍえた「まさか」の♫会党

のᮧᒣᐩ市ෆ㛶が 94 年 � 月にㄌ⏕し、自民

が政ᶒにᖐします。ᮧᒣෆ㛶は、日⡿安ಖ

体制のᐜ認、自⾨㝲の合憲などᚑ᮶からの♫

会党の主ᙇをきࡃ㌿し⌧ᐇをはかりま

した。9� 年 1 月にはᮧᒣෆ㛶から自民のᶫ

本㱟ኴ郎ෆ㛶にኚわります。 
 一方、ᮧᒣෆ㛶で㔝党となった᪂⏕・日本

᪂・බ᫂・民♫と自民党離⬺の議員らで᪂㐍

党が⤖成され、政党制と政ᶒ⋓得をめࡊ

します。9� 年 10 月には小選挙区比例代表制

による⥲選挙が⾜われます。この選挙を๓に

して、♫会党の༙とさきがけ、日本᪂から

さきがけに⛣った議員らで（ᪧ）民主党が⤖

成されます。選挙⤖ᯝは自民が㐣༙ᩘを⋓得

することはできず、自・♫・さのᯟ組ࡳは㎞

うじて⥔ᣢされます。᪂㐍党は๓年の参院選

では㌍㐍したものの⥲選挙では議ᖍをఙばࡏ

ず、民主党も解ᩓ๓議ᖍの⥔ᣢにとどまりま

す。 
 政ᶒ⋓得のᒎᮃが開けなかった᪂㐍党は、

ᪧ日本᪂党や⩚⏣Ꮤὴが離⬺するなど離党者

が⥆き 97 年 12 月に解ᩓしてከࡃの小党ὴ

に分かれます。小ἑ一郎の自⏤党、බ᫂党を

除いたಖᏲ中㐨グルーࣉがᪧ民主党と合ేし

て᪂民主党がㄌ⏕したのが 9� 年 4 月です。 
 9� 年 7 月の参院選では、自民がᩋして

参院の㐣༙ᩘを⥔ᣢできなࡃなり、ᶫ本ෆ㛶

から小ῲᜨ୕ෆ㛶にかわったものの、衆参の

ねじれ≧ែが⥆きます。小ῲෆ㛶はまず小ἑ

自⏤党との㐃立を組ࡳ、බ᫂党との㐃立に合

ពし自自බ政ᶒがㄌ⏕したのが 99 年 10 月

でした。しかし⩣年 4 月、小ἑ自⏤党との

㐃立の解消となり、小ῲ㤳┦のᛴṚなどにと

もない、᳃႐郎ෆ㛶がㄌ⏕します。自⏤党が

政ᶒ離⬺をめぐって分して一部がಖᏲ党を

⤖成して㐃立にṧります。᳃ෆ㛶は、ᴟめて

ேẼなෆ㛶であったため 2001 年 4 月に㎡

௵し、自民党⥲選挙の⤖ᯝ、ⱝᡭ議員らの

ᨭᣢをཷけた小Ἠ⣧一郎が⥲、㤳┦となり、

21 世⣖のἼのᖥ開けとなったわけです。

これ௨㝆はࡈᏑじのとおりです。 
 ὶ動する政界にあって、政治改革と合わ

。てὀ目すべき動きが「地方分ᶒ改革」ですࡏ

ᐑ⃝政ᶒがಙ௵案をྍỴされる┤๓の �
月 3 日「地方分ᶒの᥎㐍に関するỴ議」が

衆院で、ྠ 4 日には参院で会一⮴でྍỴ

されていました。政治改革をめぐってΰす

る国会において、このỴ議がなされたことは、

地方分ᶒ改革がきな政治ㄢ題と認識されて

いたことを表しています。 
 地方分ᶒ改革は、ᮧᒣෆ㛶になって地方分

ᶒ᥎㐍法が成立し、地方分ᶒ᥎㐍ጤ員会によ

る⢭ຊ的なά動によりきࡃ㐍ᒎすることに

なりました。国と地方との関係を「上ୗ主

ᚑ」から㺀対➼༠ຊ㺁の関係に改め、ᶵ関ጤ௵

事ົ制度をᗫṆした画ᮇ的な改革でした。政

治的なὶ動に合わࡏて、ᐁᨭ㓄から政治

主ᑟへኚわるࡦとつの⠇目であったと言える

でしょう。 
 ともあれ、94 年の政治改革は、衆議院の

選挙制度をḢ⡿並ࡳにኚえたことはホ౯でき

ます。しかし、小選挙区制のもとで政党

をめࡊして政治理念を᭕にしたまま、地

ᇦに根かずに中小政党の合ేが㐍ࡳました。

いったんは政ᶒ代が㉳きましたが、政ᶒ㐠

Ⴀのᮍ⇍さのために国民のᨭᣢをኻい、今の

自・බ長ᮇ政ᶒになってしまいました。 
 地ᇦに根ࡊした市民のឤぬをᣢつ政党の⫱

成がᚅたれていると言えるでしょう。 
 

〇編集部： 
 今日は長い㛫ありがとうࡊࡈいました。 
 
�インタビューᐇ：201ࠑ 年 � 月 � 日、：

神奈川┴地ᇦປാ文会㤋、⪺きᡭ：㇂本᭷⨾

Ꮚ（神奈川自治研センター研✲員）ࠒ 
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１．はࡵࡌに 

 
 わが国ではᑡᏊ㧗㱋が㐍ᒎし、国体で

ேཱྀῶᑡが⏕じてきている。また、㧗度⤒῭

成長௨㝆にᮾி一ᴟ集中が⏕じ、地方におい

てேཱྀῶᑡがṆまらなࡃなっている。そして、

バࣈル⤒῭ᔂቯ௨㝆の地方におけるྛ自治体

では㈈政㞴が⥆いており、国からの地方

⛯や⿵ຓ㔠➼の๐ῶに伴い、බඹࢧービスの

㐠Ⴀやබඹ設の⟶理もⱞしい≧ἣにある。

さらに、これらの自治体では市⏫ᮧ合ేが㐍

められ、බඹࢧービスやබඹ設も⦰小の動

きがࡳられる。 
 このような中、ྛ自治体では㧗度⤒῭成長

ᮇにከࡃᘓてられたබඹ設の᭦᪂ᮇが㏕

っているため、බඹ設マ࣓ࢪࢿンࢺが㔜ど

され、බඹ設の今ᚋの⟶理に関するㅖィ画

の作成が国から求められている。これらのィ

画では、බඹ設の⥲㠃✚の⦰ῶが目標とさ

れており、බඹ設の中でも㠃✚のきいᏛ

ᰯが、そのターࢺࢵࢤとなっている（༡

2013）。 
 方で、㐣地ᇦを中ᚰに義ົᩍ⫱ㄢ⛬の

年㱋ᒙのῶᑡが㢧ⴭとなっており、小中Ꮫᰯ

の統ᗫ合が近年㐍んでいる。また市⏫ᮧ合ే

が⾜われた自治体では、その㏿度もຍ㏿して

いる。 

 しかし、Ꮫᰯ統ᗫ合においては、Ꮫᰯがな

なると地ᇦがᗫれることがᣦされておりࡃ

（す⏣ 19��、ᓊ上 201�）、地ᇦఫ民との合

ពᙧ成が㔜要である。しかし、自治体ഃによ

る㈈政㠃の考៖や、ఫ民ഃ（≉に家᪘）によ

るඣ❺・⏕ᚐの♫会ᛶのḞዴというᑡேᩘᩍ

⫱によるᘢᐖの༴から、Ꮫᰯ統ᗫ合が⾜わ

れるࢣースがከい。その代᭰⟇として、ᗫᰯ

となったᏛᰯをの⏝㏵としてά⏝するࢣー
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てᗫᰯ⯋をά⏝したබເによる㊧地ά⏝事ᴗ

をᐇしている。本✏ではそのᐇែと地ᇦへ

のᙳ㡪について考察する。 
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ᗫ合が国的に⾜われるようになった。国

的なᏛᰯᩘの᥎⛣を示したᅗ 1 からㄝ᫂す
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国のᗫᰯሗをබ開、ࡆを立ち上ࢺイࢧࣈ

し、ά⏝者のࢽーࢬとのマࢳࢵングを⾜って
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の㠀㒔市ᅪに置する㐨┴でເ集がከい。

ᚨᓥ┴でもເ集がከいものの、そのとんど

が୕ዲ市によるものである。 
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�� 研究ᑐ㇟地ᇦのᴫせ 

 ୕ዲ市は、ᚨᓥ┴のす部に置し、ᅄ国の

中ኸにある（ᅗࡰ 4）。୕ዲ市には、ᚨᓥ

自動㌴㐨の川ụ⏣ ,& があり、またᯇᒣ自

動㌴㐨、㧗ᯇ自動㌴㐨、㧗▱自動㌴㐨との⤖

⠇点である川அỤ -&7 への近᥋ᛶにより、

රᗜ┴や㜰府などの関すᅪ、中国地方、

のᅄ国 3 ┴にࢡセスしやすい≉ᚩがある。

୕ዲ市は 200� 年に 4 ⏫ 2 ᮧが合ేしてㄌ⏕

し、その際にᪧ୕㔝⏫は㣕ࡧ地となった。 
୕ዲ市には、2017 年 4 月⌧ᅾ、小Ꮫᰯが

14 ᰯ、中Ꮫᰯが � ᰯあり、幹⥺㐨㊰ἢいや

㇂㛫を中ᚰに立地している。また、市の༡ᮾ

部に⾜ࡃにつれ、標㧗の㧗いሙᡤがከࡃ、᪤

ᏑのᏛᰯはᑡない≧ἣにある。 
201� 年の国ໃㄪᰝによると、ேཱྀは

2���3� ே、㧗㱋⋡は 3��0㸣である。ேཱྀ

は、19�0 年௨㝆にῶᑡしはじめ、近年はῶ

ᑡᖜが≉にきい。 
 
�．୕ዲᕷఇᗫᰯ➼ά⏝ᴗ 

୕ዲ市では、2013 年 3 月からఇᗫᰯ➼ά

⏝事ᴗをᐇしている。ྠ事ᴗでは、ఇᗫᰯ

のά⏝を㏻した㞠⏝ฟや地ᇦάᛶを目的

に、୕ዲ市ఇᗫᰯ➼のά⏝に関する基本方㔪

にἢって⾜われている。ເ集はබເによりᩍ

ᐊ༢で⾜っている。ዎ⣙は、↓ൾ㈚が๓

ᥦとなっているが、Ỉ㐨や㟁Ẽ、࢞スなどの

インᩚࣛࣇഛは事ᴗ者㈇ᢸである。ዎ⣙ᮇ㛫

は � 年㛫であり、当ヱ事ᴗ者との᭦᪂が๓

ᥦとなっている。 
201� 年 � 月までは୕ዲ市のࢧࣈ࢙࢘イࢺ

上でເ集が⾜われたか、ᛂເ事ᴗ者に対し

ては、市ෆのᗫᰯど察ࢶーなどでࣉロࣔー

�ンした。その⤖ᯝ、201ࣙࢩ 年 10 月⌧ᅾ、

ເ集中のᗫᰯ⯋ 29 ᰯのうち 10 ᰯがά⏝さ

れている。しかしながら、201� 年 7 月௨㝆

は、ࢧࣈ࢙࢘イࢺ上のເ集のࡳとなった。୕

ዲ市のఇᗫᰯ➼ά⏝事ᴗは、ά⏝のಁ㐍を

する一方で、「ά⏝できず取りቯしが必要

なᏛᰯを取ᤞ選ᢥする事ᴗでもある」と市の

ᢸ当者は話していた。つまり⌧点において

ά⏝できるᏛᰯの選ᐃが⤊わったといえる。

また、㏻౽ᛶの㧗いఇᗫᰯはいずれもά

⏝されてしまっており、ά⏝事ᴗの᪂つ参ධ

は㐣Ώᮇを迎えているといえる。 
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点でఇᗫᰯをά⏝していた 9 ௳のά⏝事

ᴗ者についてまとめた。ᪧ小Ꮫᰯྡは事ᴗ開
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ービス対㇟が地ᇦእとなるものや୧者にあࢧ

てはまるものにはୗ⥺をᘬいた。 
表 1 をࡳると、事ᴗ主体を市እにᣢつ事

ᴗ者は � ௳、市ෆにᣢつ事ᴗ者が 3 ௳であ

る。ᚨᓥ┴体では、市እからの事ᴗ者の参

ධは 1�㸣に␃まっており、୕ዲ市における

市እからの事ᴗ者参ධのከさは㢧ⴭである

（なお、ᚨᓥ┴ෆのఇᗫᰯά⏝のヲ⣽は、 
「␊ᒣ・㣤㔝（201�）」を参↷のこと）。 

 
 
 
 
事ᴗෆᐜについては、ࢹイࢧービス➼の♫

会⚟♴事ᴗが 3 ௳、㎰⏘≀のຍᕤᡤやࢧテ

ࣛイࣇ࢜ࢺスなどのႠ事ᴗが � ௳と、

Ⴀ事ᴗを⾜う事ᴗ者がከい。また、1 つの

事ᴗ者で」ᩘの事ᴗを⾜うࢣースもከい。 
 ᅗ � においてᚨᓥ┴と୕ዲ市のఇᗫᰯ

ά⏝の⏝㏵を比㍑すると、୕ዲ市ではᚨᓥ┴

体に比べ、企ᴗ・法ே➼の事ົᡤや㎰⏘≀

ຍᕤᡤ（┿ 1）によるά⏝がከい。またそ

のとして、≀㈍ရのᗜ（┿ 2）にもά

⏝されている。このように、୕ዲ市のఇᗫᰯ

➼ά⏝事ᴗは、බເによる↓ൾ㈚をしている

ことから、市እからの民㛫事ᴗ者の参ධがከࡃ、

そのά⏝のあり方はከᵝである（なお、ᪧኴย

㔝ᒣ小Ꮫᰯのά⏝ᐇែと地ᇦへのᙳ㡪について

は、「␊ᒣ（2017）」を参↷のこと）。 
 
 

 
┿ � ㇋のຍᕤᶵᲔ（ᪧᒣᇛᑠ） 

 
┿  ရのᗜ（ᪧబ㔝ᑠ）⏝ࢶー࣏ࢫ �

⾲ � ୕ዲᕷのᗫᰯά⏝≧ἣ 

ᪧ小学校ྡ ᴗయ ᴗෆᐜ

᭷℩ ᕷෆ䠖ᕷẸᅋయ ㎰⏘≀ຍᕤᡤ

Ἑෆ ┴እ䠖ᰴᘧ♫ ᰆᏊ䞉㇋ຍᕤᡤ䚸ⳫᏊ〇㐀ᡤ

㤿ሙ ┴እ䠖㻺㻼㻻 䝁䜰䝽䞊䜻䞁䜾䝇䝨䞊䝇

すᒣ ᕷෆ䠖㻺㻼㻻 ᆅᇦ䝃䝻䞁䚸䝕䜲䝃䞊䝡䝇

ኴย㔝ᒣ ┴ෆ䠖ᰴᘧ♫ ⡆᫆ᐟἩᡤ䚸䝕䜲䝃䞊䝡䝇
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బ㔝 ┴እ䠖ᰴᘧ♫ ≀ὶ䝉䞁䝍䞊ᗜ䚸㏻ಙ㈍

すᏱ ᕷෆ䠖♫⚟ἲ人 ♫⚟♴タ䚸ᆅᇦ䝃䝻䞁

 ┴እ䠖ᰴᘧ♫ 䝇䝫䞊䝒㛵㐃ᴗ

ὀ）ୗ⥺部については、事ᴗ主体は市እの事ᴗ者

を、事ᴗෆᐜは市እを対㇟とするものである。 
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は、「␊ᒣ（2017）」を参↷のこと）。 
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㸳．୕ዲᕷにࡿࡅ࠾ఇᗫᰯά⏝ 
 
�．୕ዲᕷのఇᗫᰯのά⏝≧ἣ 
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�．୕ዲᕷにࡿࡅ࠾ఇᗫᰯά⏝のศ㢮 

୕ዲ市のఇᗫᰯά⏝について、ࢧービス

対㇟地と事ᴗ者の立上ࡆのᡤᅾ地から、ᅗ �
のように分㢮した。ᶓ㍈のࢧービス対㇟地に

ついては、主にᏛᰯ周㎶集ⴠと市⏫ᮧෆとし

ているሙ合を「ෆ㟂ᆺ」、┴ෆと┴እとして

いるሙ合を「እ㟂ᆺ」、Ꮫᰯ周㎶集ⴠから市

⏫ᮧእにわたるሙ合には「」合ᆺ」とした。

また、事ᴗ者立上ࡆのᡤᅾ地については、事

ᴗ者が市⏫ᮧෆにあったሙ合には「ෆ発ᆺ」、

市⏫ᮧእから事ᴗ者が参ධしたሙ合には「እ

発ᆺ」とした。それらを㋃まえ、௨ୗのよう

に � 分㢮した。 
市⏫ᮧෆの事ᴗ者が地ᇦఫ民に向けてࢧー

ビスを⾜うሙ合には「ෆ㟂ෆ発ᆺ」、市⏫ᮧ

ෆの事ᴗ者が市⏫ᮧእからの᮶ゼ者に対して

ービスを⾜うሙ合には「እ㟂ෆ発ᆺ」、市ࢧ

⏫ᮧෆの事ᴗ者がఫ民、᮶ゼ者の方にࢧー

ビスを⾜うሙ合には「」合ෆ発ᆺ」、市⏫ᮧ

እの事ᴗ者が地ᇦఫ民に向けてࢧービスを⾜

うሙ合には「ෆ㟂እ発ᆺ」、市⏫ᮧእの事ᴗ

者がఫ民、᮶ゼ者にࢧービスを⾜うሙ合には

「እ㟂እ発ᆺ」、事ᴗ主体を市⏫ᮧእにᣢち

ービス対㇟がෆとእの方に向けて⾜われࢧ

ているሙ合には「」合እ発ᆺ」とした。 
その⤖ᯝ୕ዲ市では、「ෆ㟂ෆ発ᆺ」がᪧ

᭷℩小、ᪧすᏱ小、ᪧすᒣ小の 3 ௳、「ෆ㟂

እ発ᆺ」がᪧኴย㔝ᒣ小の 1 ௳、「እ㟂እ発

ᆺ」がᪧబ㔝小の 1 ௳、「」合እ発ᆺ」がᪧ

小、ᪧฟ合小、ᪧ㤿ሙ小、ᪧἙෆ小の 4
௳というように、4 タイࣉがᏑᅾした。 
 ᅗ 7 をࡳるとᚨᓥ┴体としてはෆ㟂ෆ

発ᆺ、እ㟂ෆ発ᆺ、ෆ㟂እ発ᆺ、እ㟂እ発ᆺ、

」合እ発ᆺの � タイࣉがᏑᅾし、その中で

は、ෆ㟂ෆ発ᆺやእ㟂ෆ発ᆺなど、୕ዲ市に

比べてෆ発ᆺがከいഴ向にある。一方で୕ዲ

市では、እ㟂ᆺや」合ᆺを中ᚰとしたእ発ᆺ

がከࡃ、ᗈ⠊ᅖをࢧービス対㇟として地ᇦእ

から参ධしてきた事ᴗ者がከいといえる。 
そこで、୕ዲ市の≉ᚩを表しているእ発ᆺ

の中からࢧービス対㇟地をᗈᇦに設ᐃしてい 
る」合እ発ᆺであり、ࢧテࣛイࣇ࢜ࢺスに

おいてࢨࢹイン事ᴗをᐇするഐら、࢙ࣇ࢝

などの㐠Ⴀもᡭがけるᪧฟ合小Ꮫᰯ（௨ୗ、

ᑐ㇟地ࢫࣅーࢧ
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⏫ᮧእにわたるሙ合には「」合ᆺ」とした。

また、事ᴗ者立上ࡆのᡤᅾ地については、事

ᴗ者が市⏫ᮧෆにあったሙ合には「ෆ発ᆺ」、

市⏫ᮧእから事ᴗ者が参ධしたሙ合には「እ

発ᆺ」とした。それらを㋃まえ、௨ୗのよう

に � 分㢮した。 
市⏫ᮧෆの事ᴗ者が地ᇦఫ民に向けてࢧー

ビスを⾜うሙ合には「ෆ㟂ෆ発ᆺ」、市⏫ᮧ
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ービス対㇟がෆとእの方に向けて⾜われࢧ

ているሙ合には「」合እ発ᆺ」とした。 
その⤖ᯝ୕ዲ市では、「ෆ㟂ෆ発ᆺ」がᪧ

᭷℩小、ᪧすᏱ小、ᪧすᒣ小の 3 ௳、「ෆ㟂

እ発ᆺ」がᪧኴย㔝ᒣ小の 1 ௳、「እ㟂እ発

ᆺ」がᪧబ㔝小の 1 ௳、「」合እ発ᆺ」がᪧ

小、ᪧฟ合小、ᪧ㤿ሙ小、ᪧἙෆ小の 4
௳というように、4 タイࣉがᏑᅾした。 
 ᅗ 7 をࡳるとᚨᓥ┴体としてはෆ㟂ෆ
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」合እ発ᆺの � タイࣉがᏑᅾし、その中で

は、ෆ㟂ෆ発ᆺやእ㟂ෆ発ᆺなど、୕ዲ市に

比べてෆ発ᆺがከいഴ向にある。一方で୕ዲ

市では、እ㟂ᆺや」合ᆺを中ᚰとしたእ発ᆺ

がከࡃ、ᗈ⠊ᅖをࢧービス対㇟として地ᇦእ

から参ධしてきた事ᴗ者がከいといえる。 
そこで、୕ዲ市の≉ᚩを表しているእ発ᆺ

の中からࢧービス対㇟地をᗈᇦに設ᐃしてい 
る」合እ発ᆺであり、ࢧテࣛイࣇ࢜ࢺスに

おいてࢨࢹイン事ᴗをᐇするഐら、࢙ࣇ࢝
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学校࿘㎶㞟ⴠ ᕷ⏫ᮧෆ ┴ෆ ┴እ

ᴗ⪅䛾❧ୖ

ෆⓎ
᭷℩
すᏱ
すᒣ

እⓎ
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ᅗ � ఇᗫᰯ➼ά⏝ᴗのศ㢮 

㈨ᩱ：୕ዲ市へのࣜࣄング 
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ᪧฟ合小）におけるά⏝を事例として、ḟ❶

௨㝆でά⏝事ᴗがཬࡰす地ᇦへのᙳ㡪を考

察する。 
 
㸴．ᪧฟྜᑠにࡿࡅ࠾ᗫᰯά⏝ 

 
�．ฟྜ地ᇦのᴫせ 

ᪧฟ合小区ᇦは、ᪧụ⏣⏫とᪧす♽㇂ᒣᮧ

とのቃのᒣ㛫ᩳ㠃地の集ⴠを含ࡴ地ᇦにある

（ᅗ �）。ྠ区ᇦは、」ᩘの⾜政区にわかれ

ており、ᪧụ⏣⏫で᭱もᗈᇦな地ᇦである。

またྠ地ᇦは 19�9 年までᪧ୕⦖ᮧにᒓして

おり、の合ేにᪧụ⏣⏫へと統合さ

れた。 
主な⏘ᴗは、ⴥたばこ⏕⏘と林ᴗであった。

しかし、㧗度⤒῭成長௨㝆にたばこ㟂要がῶ

ᑡし、近代に伴う地ᇦの主要㐨㊰のᩚഛが

㐍んだ⤖ᯝ、㒔市へのฟ✌ࡂປാ者がቑຍ

し㐣が㐍んだ。ேཱྀは、1971 年点で

1�291 ேであったものが、201� 年 10 月には

194 ேとなった。ฟ合小のఇᰯ௨๓には、

集ⴠの地ᇦఫ民が参ຍする㐠動会や文⚍な

どのᏊども主ᙺの⾜事が⾜われていた。しか

しఇᰯᚋは、地ᇦෆの㐠動会は⥆いているも

のの、文⚍はなࡃなっている。また、集ⴠ

ෆでఏ統的に⾜われてきた⚍りの文も集ⴠ

㛫のὶのపୗがཎᅉで⦰小ࡊࡏるをえない

≧ἣとなっている（┿ 3）。 

 
�．ฟྜᑠά⏝の⤒⦋ 

ྠᰯは、ඣ❺ᩘのῶᑡにより 200� 年にఇ

ᰯとなり、2012 年にはᗫᰯとなった。その

ᚋ、୕ዲ市の「ఇᗫᰯ➼ά⏝事ᴗ」の➨ 4
ḟເ集（2014 年 1 月から 3 月）で 2 ௳の事

ᴗ者からᛂເがあった際に、地ᇦఫ民のᕼᮃ

により、ᮾி㒔などのࢨࢹイン事ᴗを⾜って

いた民㛫事ᴗ者にỴᐃした。 
ά⏝事ᴗ者は、୕ዲ市の㐣集ⴠでロー

スを⾜っている▱ேから、୕ዲ市ࢿࢪルビ࢝

の「ఇᗫᰯ➼ά⏝事ᴗ」の⤂をཷけ、ᗫᰯ

ど察ࢶーに参ຍした。そこで、ᪧฟ合小の

事⎔ቃや世界ほがẼにධりᛂເした。その

ᅗ � ụ⏣地༊の地ᙧࡧࡼ࠾ฟྜ地ᇦの 

   㞟ⴠேཱྀ 

㈨ᩱ：国ᅵᩘ್ሗ標㧗࣓ࢩࢵュ、୕ዲ市ఫ民基 

本ྎᖒ。 
 

 
┿ 3 ฟྜ地ᇦの⚍ࡾのᵝᏊ 
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ᅗ � ఇᗫᰯ➼ά⏝ᴗのศ㢮にࡿࡼ 

   ᚨᓥ県と୕ዲᕷのẚ㍑ 

㈨ᩱ：ᚨᓥ┴ෆの市⏫ᮧへのンࢣーࢺ、୕ዲ市 

のά⏝事ᴗ者へのࣜࣄング。 
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ᚋ、୕ዲ市への⛣ఫに᪂たにᰴᘧ会♫を設

立し、2014 年 10 月に「ࣞࣁとࢨࢹࢣイン

⯋」として事ᴗを開始した。 
 
3．ᪧฟྜᑠのά⏝ᴗ 

 ά⏝事ᴗ者は、インターࢺࢵࢿによるࢹ

イン事ᴗを⾜うഐら、地ᇦ㈨※をάかしたࢨ

ࢺࢵࢤや≀ရ㈍、Ꮚ⫱て世代をター࢙ࣇ࢝

としたྛ✀ᩍᐊ➼の事ᴗを⾜っている（┿

4、�）。「ḟ世代を⫱てる、ேཱྀቑຍ、こ

れからの⾤࡙ࡃり」を事ᴗ目的としており、

201� 年 � 月⌧ᅾで┴እ � ே、ᪧᒣᇛ⏫ 1 ே

のィ � ேのᚑᴗ員を㞠⏝している。代表者

は、༓ⴥ┴からጒとともに⛣ఫし、⤒Ⴀを⾜

っている。 
は、Ꮫᰯをάかした✵㛫をฟして࢙ࣇ࢝

いることから、┴እからもከࡃの⏝者がゼ

れ、にࡂわいをฟしている。また、ྛ✀ᩍ

ᐊでは࣡ࣛࢪ作りや㎰ᴗ体㦂➼を地ᇦఫ民や

のά⏝事ᴗ者の༠ຊのもとに㐠Ⴀしてお

り、地ᇦఫ民と㐃ᦠしながら地ᇦの㨩ຊを発

ಙしている。201� 年 12 月には⡆᫆ᐟἩᡤ

を開ᴗしたことで、㒔市のぶᏊをターࢵࢤ

とした事ᴗを、地ᇦఫ民とともにィ画してࢺ

いる。⤒Ⴀは、௨๓からのࢨࢹイン事ᴗの

か、࢙ࣇ࢝のධにより安ᐃしており、✚ᴟ

的に国や自治体からされる⿵ຓ㔠を⏝

しながら、イ࣋ンࢺの㐠Ⴀを⾜っている。 
 
4．㐠Ⴀ㈈※の☜ಖと第 �のά⏝ 

୕ዲ市のఇᗫᰯ➼ά⏝事ᴗは↓ൾ㈚では

あるものの、インᩚࣛࣇഛや⠏年ᩘの⤒㐣で

ಟ⧋が必要になるときは、とんどが事ᴗ者

㈇ᢸとなる。そこで、୕ዲ市ではఇᗫᰯのά

⏝をಁ㐍する国や┴における⿵ຓ㔠制度をᥦ

示し、事ᴗ者がά⏝するᡭຓけをしている。 
イン⯋では、2014ࢨࢹࢣとࣞࣁ 年から⥲

ົ┬の地ᇦ⤒῭ᚠ⎔㐀事ᴗ㔠とばれ

る⿵ຓ㔠制度をά⏝し、ᪧୗ㔝࿅ෆ小Ꮫᰯ

（௨ୗ、ᪧୗ㔝࿅ෆ小）で➨ 2 のᗫᰯ⯋のά

⏝を始めた。この制度は「ロー࢝ル 10�000
、⏝とばれ、地ᇦ㈨※のά「ࢺࢡ࢙ࢪロࣉ

㞠⏝྾ຊの強を目的とした地ᇦᐦ╔ᆺ企

ᴗがᴗする事ᴗ者が対㇟であり、ึᮇ㈝⏝

を地ᇦ㔠⼥ᶵ関の⼥㈨㢠で㈥ったときに、国

が㈝⏝を㈇ᢸする。ࣞࣁとࢨࢹࢣイン⯋では、

➨ 2 のά⏝としてᪧୗ㔝࿅ෆ小のά⏝を

検討するなかで、㧗ᰯ⏕やᏛ⏕など地元の

ᑗ᮶をᢸうேࠎからのイࢹをά⏝した

ᴗを目ᣦしていることから、ึᮇ㈝⏝は㢠

⿵ຓとなる国の⿵ຓ㔠対㇟者となった。 
 

�．ᪧୗ㔝࿅ෆᑠのά⏝と⤒⦋ 

 ᪧୗ㔝࿅ෆ小は、୕ዲ市部のㆭᒱᒣ⬦ෆ

の㇂に立地している。ᰯ⯋の⠏年ᩘは 40㹼
�0 年どであり、ᘓて᭰えが必要な≧ἣで

あった。ྠᰯは 200� 年にᗫᰯし、୕ዲ市の

ఇᗫᰯ➼ά⏝事ᴗの対㇟ᰯにධっていたこと

から、ά⏝事ᴗ者は元ࠎᪧୗ㔝࿅ෆ小のά⏝

を検討していた。しかし、ᘓて᭰えのண⟬が

┿  のᵝᏊ࢙ࣇ࢝ 4

┿ � Ꮫᰯ㈨ᮦࢆ⏝ࢫࣛࢸࡓࡋ 
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☜ಖできずに一度ά⏝を᩿念した⤒⦋がある。 
ά⏝事ᴗ者は、ᪧฟ合小のά⏝に際して、

⿵ຓ㔠のい方や地ᇦఫ民との関わり方を῝

めるなかで、ᪧୗ㔝࿅ෆ小のά⏝により周㎶

地ᇦのάᛶを要ᮃする地ᇦఫ民からのኌを

ཷけて、ά⏝を検討した。そのᚋ、⿵ຓ㔠の

取得がྍ⬟になり改⠏㈝⏝がฟできるよう

になったため、ά⏝をỴᐃした。 
ᪧୗ㔝࿅ෆ小でのά⏝は、地ᇦにఫࡴᮍ

ᑵᏛඣや小Ꮫ⏕を対㇟とした、自↛とゐれ合

うᩍ⫱を㔜どしたᗂ⛶ᅬとᏛ❺ಖ⫱のᐇが

中ᚰである。また、地元のᏛ⏕のか、ᚨᓥ

┴ෆや୕ዲ市ෆのᏛ⏕を取り㎸んで、地ᇦ㈨

※をά⏝したもの࡙ࡃりを⾜いながら、㈍

に⧅ࡆる一㐃のビࢿࢪスࣛࣉンを体㦂さࡏる

ことも目ᣦしている。このように⫋ᴗ体㦂、

、ᩍ⫱というᙧᘧを⏝いることによりࣜࣕ࢟

地ᇦの㨩ຊを▱りながらも、㈍を㏻して♫

会的なことをᏛべるようなሙのฟを目ᣦし

ている（┿ �）。 
またྛ✀ᩍᐊでは、ぶᏊ向けのᩱ理ᩍᐊや

ಖ⫱と࣎ࣛࢥした事ᴗも立ち上ࡆるணᐃであ

る。こうしたά⏝は、ୗ㔝࿅ෆ小がᣢ⥆的で

あるというពで、「ࣀࣔࢩロ・ࣃーマࢿン

地ᇦఫ民をࡃとྡし、ほගᐈだけでな「ࢺ

含ࡴᖜᗈい世代のὶにᮇᚅしている。 
ᪧฟ合小のά⏝では、市እからほගᐈを

、事ᴗを⾜う一方で、ᪧୗ㔝࿅ෆ小ではࡴ㎸ࡧ

ほගᐈも念㢌に置きつつも、地ᇦఫ民を対㇟

としたά⏝を目ᣦしていることがわかる。 
 
㸵．ఇᗫᰯά⏝ࡀ地ᇦཬࡍࡰᙳ㡪 

 
�．ᗫᰯά⏝と地ᇦఫẸとの㛵ࡾࢃ 

地ᇦ㈨※を⏝した࢙ࣇ࢝やྛ✀ᩍᐊをᐇ

するᪧฟ合小のά⏝は、地ᇦとの関わり

をもっている。代表者は、༓ⴥ┴からᏊども

とጒとともに⛣ఫした。また、代表者の୧ぶ

も⛣ఫを検討している≧ἣである。しかし、

Ꮚどもを㐃れていることからᏛᰯ周㎶ではな

、ᪧụ⏣⏫の市⾤地へ⛣ఫした。それは、ࡃ

地ᇦに小Ꮫᰯがなࡃ、Ꮚどもがいないためと

考えられる。 
ά⏝当ึ、代表者は地ᇦからよそ者ᢅいを

ཷけていたという。方、代表者もᅄ国の中

ኸに置する୕ዲ市の≉ᛶをάかしたᗈい⠊

ᅖでの事ᴗをᶍ⣴しており、Ꮫᰯ周㎶の地ᇦ

ఫ民をᕳき㎸んだ事ᴗを㔜要どしていなかっ

た。また、代表者のᒃఫ地がฟ合地ᇦእであ

るため、⏕άのなかでの関わりもない≧ἣで

あった。 
しかし、ᰯ⯋の改➼を地ᇦఫ民に౫㢗す

る中で、ᪧฟ合小区ᇦでᏛᰯも含めたබඹ

設の⟶理を⾜っていたබ民㤋長との関わりを

もつことができた。これにより代表者が地ᇦ

の㨩ຊにゐれるきっかけとなり、地ᇦのఏ統

や文に⯆をᣢつこととなった。そのᚋ、

代表者はබ民㤋長がᒃఫする集ⴠのദしに⥅

⥆して参ຍするようになり、地ᇦఫ民との関

わりが⏕まれるようになった。さらに、බ民

㤋長がᡤᒓする「月 1 回」というฟ合地ᇦ

ෆのྛ集ⴠの代表が集まる地ᇦ組⧊との

ὶ・㐃ᦠも⾜われるようになった。 
その⤖ᯝ、地ᇦఫ民がά⏝事ᴗのイ࣋ン

か、ྛ✀ᩍᐊのに参ຍするようになったࢺ

、としても༠ຊしている。今ᚋはࢺスタンࢩ

⡆᫆ᐟἩᡤの開ᴗに伴う地ᇦఫ民と㐃ᦠした
┿㸴 シࣔࣃ・ࣟࣀーࢿ࣐ンࢺにࡿࡅ࠾

    シࣙࣉࢵ 

26　自治研かながわ月報 2018年8月号（No.172）



 27

事ᴗのᐇのか、地ᇦで⾜われる⚍りにお

ける神㍿のᢸࡂᡭを地ᇦእからເ集すること

なども企画されている。 
 
�．ఇᗫᰯά⏝ࡀཬࡍࡰ地ᇦのᙳ㡪 

 ᪧฟ合小のά⏝は、ேཱྀቑຍによる地ᇦ

άᛶを目的としている。⌧≧としては、࢝

⏝事ᴗにより地ᇦእからのࢺン࣋やイ࢙ࣇ

者がከࡃ、にࡂわいのฟにᐤしている。

しかし、㧗㱋が㐍んだฟ合地ᇦにとって、

ⱝ者向けの࢙ࣇ࢝やぶᏊをターࢺࢵࢤにした

事ᴗは、地ᇦఫ民を対㇟としたࢧービスᥦ౪

ではない。このため、地ᇦෆからの⏝はᑡ

ない≧ἣにある。そうした中でも、代表者に

地ᇦとὶするᶵ会が⏕まれ、බ民㤋長とい

う࢟ーマンとฟ会うことによって地ᇦとの関

わりがྍ⬟となり、࢙ࣇ࢝で⏝するᮦᩱの

ᥦ౪や地ᇦの㨩ຊを発ಙするイ࣋ンࢺ事ᴗの

㐃ᦠがྍ⬟となった。 
 一方で地ᇦఫ民は、ᪧฟ合小のά⏝によ

るࢧービスの⏝はᑡないが、ᗫᰯ௨๓は地

ᇦのᣐ点であった設のά⏝には⯆を示

していた。また、┴እからの⛣ఫ者が参ධし

てきたことで、よそものព識から関わるᶵ会

をኻっていた。しかし、事ᴗの代表者とὶ

のᶵ会が⏕まれると、බ民㤋長のാきかけに

より「月 1 会」がᏛᰯのά⏝に関わるよ

うになり、ά⏝事ᴗにࢩスタンࢺとして

参ຍするようになった。⌧ᅾでも、代表者と

の関係は⥆いており、ᵝࠎな事ᴗで関わりを

ᣢっている。≉に、201� 年 12 月に開ᴗし

た⡆᫆ᐟἩᡤの準ഛにおけるᕤ⫋にᚑ事し

ていた地ᇦఫ民による改ᕤ事への参ຍや、

ᐟἩ事ᴗをᶵとした㒔市部のぶᏊをターࢤ

ーなど、ά⏝事ࢶとする地ᇦのほගࢺࢵ

ᴗ者と地ᇦఫ民との㐃ᦠによる事ᴗのᐇや

ィ画がされている。それらのά動は、㒔市

とのே⬦をᣢったά⏝事ᴗ者と地ᇦのᐇ

にヲしい地ᇦఫ民から⏕まれたά動である。 

その⤖ᯝ、地ᇦఫ民の中から地ᇦάᛶを

目的としたάຊが⏕まれ、それらを体⌧する

ための 132 法ேの設立がィ画されており、

ᪧฟ合小のά⏝事ᴗと㐃ᦠした地ᇦάᛶ

事ᴗのᐇが見㎸まれる。しかし、事ᴗに関

わる地ᇦఫ民が㝈られており、Ꮫ区ෆでも関

わりがない地ᇦもあることから、それらの地

ᇦఫ民との関わりや理解をಁすことが今ᚋの

ㄢ題である。 
 
㸶．ᑠ⤖ 

 
୕ዲ市におけるᗫᰯのά⏝は、国への

බເの⤖ᯝ、┴እ事ᴗ者の参ධというእ発ᆺ

がከい≉ᚩにある。近年、ෆ発的発ᒎ論とし

て地ᇦෆからのෆ発ᆺの地ᇦ࡙ࡃりが᭷ຠと

されている。しかし、㧗㱋㐣地ᇦでは、

そのᢸいᡭ自体がいないࢣースがあり、て

の㐣地ᇦでうまࡃいっているとは㝈らない。 
そのような中で近年、㎰ᒣᮧ地ᇦにႠᛶ

を㏣求しない♫会的企ᴗによる地ᇦ࡙ࡃりを

目的とした事ᴗがなされていることや、自↛

㇏かな⎔ቃをᚿ向するⱝ者が㐣地ᇦに⛣ఫ

する㎰ᮧ回ᖐ⌧㇟がᣦされている。୕ዲ市

では↓ൾ㈚によるఇᗫᰯ➼ά⏝事ᴗを⾜う

ことで、እ部から♫会的企ᴗや自↛⎔ቃをᚿ

向する⛣ఫ者などのㄏ⮴を⾜い、地ᇦ࡙ࡃり

のඛ㥑けとなった。このような地ᇦእ部から

のே㛫やᅋ体も含めた地ᇦෆからの地ᇦ࡙ࡃ

りについては、近年「࢜ࢿෆ発的発ᒎ論」と

して研✲✚が⾜われており、本事例もその

✚に㈉⊩できる。 
 ά⏝事ᴗ者と周㎶地ᇦとの関わりについ

ては、୕ዲ市でも国の㐣地ᇦとྠᵝに、

地ᇦᣐ点としてのᙺをᢸっていたᏛᰯの消

ኻにより、地ᇦ組⧊、地ᇦ⾜事の消⁛が༴

されていた。そこでఇᗫᰯ➼ά⏝事ᴗに関す

る地ᇦㄝ᫂会やど察ࢶーをᐇすることに
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している。このことからもᗫᰯά⏝は、地

ᇦ࡙ࡃりにおける࣡ࢺࢵࢿーࢡᵓ⠏の㔜要な

ᡭẁの一つであるといえる。神奈川┴ෆでは

ᚨᓥ┴とは地ᇦのࢽーࢬや、࣑ࢥュࢽテの

⇍成度がきࡃ␗なるため、地ᇦの≉ᛶを考

៖しつつ地ᇦのάຊとなるά⏝がᮃまれる。

いずれにしても、Ꮫᰯ統ᗫ合やᗫᰯά⏝に

ついては、Ꮫᰯ設が地ᇦの中᰾設である

ことから、⾜政、地ᇦఫ民、ά⏝事ᴗ者に

よる合ពᙧ成が㔜要である。 
 
࠙記ࠚ 
 本✏をᇳ➹するにあたり、୕ዲ市ᙺᡤの⫋

員や、୕ዲ市ෆのᗫᰯά⏝事ᴗ者の⫋員の

方ࠎには、⪺き取りㄪᰝや㈨ᩱࡈᥦ౪に関し

てኚお世話になりました。このሙをりて

ᚚ♩⏦し上ࡆます。 
 なお本✏は、㣤㔝⪀ᖹが国立Ꮫ法ே㬆㛛

ᩍ⫱ᏛᏛ院に 201� 年にᥦฟしたಟኈ論

文を㦵Ꮚにຍ➹ಟ正したものである。 
 
 

参考文⊩ 
・ᓊ上ගඞ（201�）『ᗫᰯά⏝による㎰

ᒣᮧ⏕』⟃Ἴ᭩ᡣ。 
・す⏣༤（19��）ዟྜྷ㔝ᒣ地における小

Ꮫᰯのఇᗫᰯ地ᇦのኚᐜ̿Ꮫᰯ設の㌿⏝

と࣒ࣛの年中⾜事の動向̿、ே文地理、

3�、49��1。 
・␊ᒣ㍤㞝（2017）ᗫᰯά⏝による㐣

集ⴠ⥔ᣢの取組ࡳと地ᇦఫ民へのᙳ㡪̿ᚨ

ᓥ┴୕ዲ市୕㔝地区ኴย㔝ᒣ集ⴠを事例に

̿、(�MRXUQDO *(2、11（2）、47��4��。 
・␊ᒣ㍤㞝・㣤㔝⪀ᖹ（201�）ᚨᓥ┴にお

けるఇᗫᰯά⏝に関するㄪᰝ、ᚨᓥ自治、

10� 号、3�23。 
・Ἴฟ▼ㄔ（201�）『ᗫᰯの民㛫ά⏝と地

ᇦάᛶ』日本ホ論♫。 
・༡ Ꮫ（2013）⪁ᮙと㈈政㞴への「⤒

Ⴀ」がヨされるබඹ設マ࣓ࢪࢿンࢺ（➨

1 回）㐠Ⴀから⤒Ⴀへ、地方㈈ົ、70� 号、

14��1�4。 
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ᅗ � 神奈川県のᕷ⏫ᮧูᑠ୰Ꮫᰯቑῶ⋡（�00���0�� 年） 

ὀ）���� 年度⌧ᅾの市区⏫ᮧูに示しているが、┦ᶍཎ市については、⌧ᅾ区ูに ���� 年の⏫ᮧを≉ᐃできなか

ったため、市༢で示している。 
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ࠝ第 �� 回ᐃ⥲の࡞ෆᐜࠞ 

බ┈♫ᅋ法ே神奈川┴地方自治研✲センタ

ーの➨ 1� 回ᐃ⥲会が、� 月 14 日、地ᇦ

ປാ文会㤋で開ദされた。2017 年度の事

ᴗሗ࿌およࡧィ⟬᭩㢮、௵ᮇ‶に伴うᙺ員

の改選を議案にᑂ議が⾜われた。⥲会のฟᖍ

会員は、⥲会員ᩘ 7� ྡに対し �� ྡ�ጤ௵≧

➼を含ࡴ�、議長には、自治ປᶓの伴⿱அ

さんが選ฟされ、議事㐍⾜にあたった。 
事ᴗሗ࿌では、年㛫を㏻しての研✲ㄢ題と

置࡙けをした、ேཱྀῶᑡ問題について㸱回

の研✲会を開ദし、神奈川の≉ᛶを㋃まえた

ேཱྀῶᑡ対⟇のㄢ題について検討を㐍めたこ

と、また、㈈政分析研✲会として「神奈川ࢩ

ステ࣒」をά⏝した自治体㈈政の分析などに

取り組んだ⤒㐣がሗ࿌された。Ỵ⟬ሗ࿌では、

ᨭの≧ἣはᴫねⰋዲに᥎⛣していることが

ሗ࿌され、๓年度との比㍑では 40 周年記念

事ᴗ関㐃でቑຍしている⛉目があるなどのㄝ

᫂があった。事ᴗሗ࿌およࡧỴ⟬᭩㢮につい

ては員の㈶成でᢎ認された。 
今⥲会では、௵ᮇ‶に伴うᙺ員の改選が

⾜われ、1� ྡの理事ೃ⿵およࡧ㸰ྡの┘事

ೃ⿵に対してಙ௵ᢞ⚊を⾜った⤖ᯝ、員の

ಙ௵が☜認された。㏥௵・ᑵ௵した理事はそ

れࡒれ㸰ྡだった。௵ᮇは、2020 年㸴月の

ᐃ⥲会⤊⤖のときまでとなる。 
⥲会⤊ᚋ、➨ 32 回理事会が開かれ代表

理事、ᴗົᇳ⾜理事が選ᐃされた。㯮ἑ一ኵ 

 
理事が理事長を㏥௵し、᪂理事長には日本

Ꮫᩍᤵのబ㔝理事が選௵された。 
その理事会体制はḟのとおり。 

࠙⌮ �ᐃᩘ ��  ࠚ�ྡ

బ㔝  �理事長�  
林  ඞᕫ�理事長�  
ⶑ ᏹᖾ�理事長�  
ᴮ⏣ ᙪ�ᖖົ理事� 
ἑ ᏹ�ᖖົ理事・事ົᒁ長�  
ᒸ  ┾ே  
బ⸨ Ꮥ治  
༙⃝ ᙲᾈ 
ᯈᶫ ὒ一 
政㔠 正⿱�᪂௵�  
的ሙ ಙஓ  
ᔱ  Ύ 
㯮ἑ 一ኵ 
中㔝 㞞⮧  
㇂本᭷⨾Ꮚ�᪂௵� 
࠙┘ �ᐃᩘ㸰ྡ�ࠚ 

ᮧ 理⨾ 
౫⏣ ಇ一 

ίπᅈὸᅕډ߷Ⴤ૾עᐯ治ᄂᆮἍὅἑὊ 

ᇹ ᵏᵖ  ԓإ͵ዮ˟Ὁᚡࣞᜒ˟のܭׅ

⦅㞟㒊 
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ࠝ㉺氏⥲記念ㅮ₇࣏ࣞーࠞࢺ 

 ➨ 1� 回ᐃ⥲会記

念ㅮ₇会は、1+. 記

者主幹で、⌧ᅾ「ࢧン

ࢶー࣏ースࢹ 2020」
のࣕ࢟スターをົめて

いる㉺Ặに「⃭

動の世界を⾜̺ࡃ⌧ሙ

主義の取ᮦで㏕る『ቨ』

の正体」をテーマにㅮ

₇をいただいた。 
 ෑ㢌で、㉺Ặが「⃭動の世界をࡃࡺ」

（1+.%6㸯でᨺᫎ）の␒組制作から取ᮦに

ᦠわった⤒㦂を㏻じて、世界的に見て国民か

らのಙがເりながらも政ᶒが⥅⥆する国ࠎ

があることを解ㄝし、そこから「分᩿のᅛᐃ

」が始まっているのではないかとの問題認

識が示された。世界ྛ地の取ᮦで、≀理的に

も、ᚰ理的にもさまࡊまに「ቨ」があること

を目にした⤒㦂から、なぜ世界にこれだけ

「ቨ」がはࡧこっているのかを᫂らかにした

いというሗ㐨への思いを⇕ࡃㄒった。 
 たとえば 201� 年⡿国の「ࣛࢺンࣉ⌧㇟」

や、ⱥ国の (8 離⬺問題にඹ㏻する⫼ᬒに

と称される衆のຊがあったこ࣒ࢬュࣜࣆ࣏

と、民主主義で᭷ᶒ者のᛂには༙分⛬度は

▱ྡ度が含まれること、そして理ᛶのຊより

もᛣりや‶といったᚰ的な࢚ࣔーࣙࢩン

にⅆがࡃことがከい点にも言ཬし、Ḣᕞの

㞴民を除するようなᴟྑ政党のྎ㢌に㇟ᚩ

されるように「ேࠎのᛣりにⅆをつけて㠀⌧

ᐇ的な政⟇をᡴちฟして政ᶒの地について

しまう⌧㇟が㉳きている」とᣦした。 
 自国➨一主義にഴಽしつつある世界の動き

に対し、㉺Ặは「日本はまだそれどでも

ない」としながらも、世界ໃに↓関ᚰでෆ

向きなഴ向があること、またேࠎが⁀め㎸ん

だ安・‶や、一部には೫⊃なࣜࢼࣙࢩࢼ

のように「ࡈ≀のたま」、もあるため࣒ࢬ

見えないとこࢁで何かが㞃れている⫱ってい

るように思えてならない、との༴を示した。

国民の‶が⇿発しきなうねりとなってし

まった⡿国やḢᕞの国ࠎを見れば、日本も例

እとはいえず、今の世論ㄪᰝのෆ㛶ᨭᣢ⋡の

ᅛᐃが「マグマの成⇍をពしているので

はないか」との自らの௬ㄝをᥦ示した。 
ḟに何が㉳こるのかはㄡもീしえない中

で、安の✀があるとして、ᑡᏊ㧗㱋の中

で、㧗㱋者がቑえてⱝいேたちがᚰの中に

‶や安をため㎸んでいるྍ⬟ᛶや、ேཱྀ的

にマイࣜࣀテとなる今の 10㹼20 代のேた

ちが政治に関ᚰをᣢったに、♫会ಖ㞀や⛯

㈇ᢸ問題に㏨ࡆษったឤをᣢつ中㧗年世代に

対するᛣりにⅆがいてしまうこと➼へのᠱ

念を示した。だからこそ、そうしたኚのⱆ

や「何か㉳きる」際のࣛー࣒を発していき

たい、とᨺ㏦・ࣕࢪー࣒ࢬࣜࢼの๓⥺にある

自らの事へのឤとỴពをあらわにした。 
 ロンドン㍯をዎᶵに⏕した地ᇦを取ᮦ

した⤒㦂から、2020 年ᮾி㍯をきっかけ

にᑡしでも「日本」の⯤ඛをኚえたいとの

思いをᣢち、ᢸ当ス࣏ーࢶ␒組で「ᚰあるⰋ

ᚰに問いかけ♫会のព識をኚえるような企画」

を「㟷⮯ࡃ」ఏえているとの⤂もあった。 
 政治との関わりについては、᭷ᶒ者による

政治家へのࣜスࢺࢡ࣌の必要ᛶに言ཬし、ዲ

き᎘いを㉸えて、᭷ᶒ者から政治家にࣜーࢳ

すること、ᙼらにࣜーダーࣉࢵࢩを求めるだ

けでなࡃ、求めたഃの࢛ࣇロ࣡ーࣉࢵࢩと┦

作⏝がḞかࡏないというど点もᢨ㟢した。 
᭱ᚋに、自分がどういう立ሙでも「なぜこ

れをやるのか」を♫会の一員として自問自⟅

しながら⾜動していࡃことや、እ問題も

「日本」や「࣓࢝ࣜ」「ᮅ㩭」というよ

うな「記号」でỴめつけてㄒらず、ࡦとり一

ேがീຊをാかࡏて、目の๓のᶵ会をάか

していࡃというど点のษさを強ㄪしながら、

ㅮ₇は⥾めᣓられた。  （文㈐：編集部） 

┿ 
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　地方創生、地

域再生のスロー

ガンが巷にあふ

れかえり、専門

家集団も市民活

動家も、全力投球で創生・再生の実践を行っ

ているが、流れを変えるほどのこれぞといっ

た成果は見えてこない。

　都市と農村、中央巨大都市と地方中小都

市の格差は、人間が最大の造形物である「都

市」を造って以来、延々と続いてきた経済

的視点に立った地域間比較問題である。

　第二次世界大戦後、日本は、都市と農村、

首都と地方の格差是正のために、産業の分

散配置、国家的交通軸の整備、情報ネット

ワークの展開などを積極的に施策実現して

きたが、未だに工業・商業の集積や地域社

会基盤の整備状況などの差を払拭できない

状況にある。しかし、それぞれの地域に現

存している文化や暮らしは、歴史、伝統、

風土、自然環境などの固有の地域条件によ

り、脈脈と息づいており、独自性を維持し

ている。これは、経済的な地域把握では捉

えることができない地域特性である。つま

り、経済的弱者である地方中小都市も視点

を変えれば、存続・発展の可能性を大いに

秘めている暮らしの場といえる。

　そこで、今日、さまざまな地方や地域で、

地方創生・地域再生のための基盤・起爆剤と

して展開・推進されている地域学に目を向け

て、いわゆる「地域再生」を再考してみる。

　地域学は、他地域との差異に留意しなが

ら、対象地域の特色を地域比較的に考察し、

地域の文化 ･ 民族 ･ 政治 ･ 経済 ･ 産業 ･ 社

会などについて総合的に研究する地域再生・

創生の流れを形成するための地域科学と

なっている。

　特に、地域の発展・再生の可能性がおぼ

つかなくなった 1990 年代半ば以降、地域住

民や関連大学などが自ら我がまち・地域を

調査研究、学習し、体験的にまち・地域歩

きを実施してそこから、新たな価値を見出

そうとする取り組みが生まれ、我がまち・

地域づくりのための郷土学、地元発展策の

ための地域学が各地に展開されている。

　カオス的状況に落ち入っている地域再生

を実あるものにするためには、地域住民の

地域経営の一翼を担う自治体職員らが、我

がまち・地域を科学的に知り、理解する努

力をするべきである。

　少子高齢社会を見据えた自治体経営には、

地域経済の再生、地域コミュニティの形成、

地域社会資本のバリアフリー・ユニバーサ

ルデザイン導入、空き地・空き家の利活用

の促進、高齢者等に優しい移動の確保など

が求められているが、現実は厳しく、大き

く変化する暮らし環境に対応できていない。

　現在、三大都市圏に住む子育て世代はワー

クライフバランスを重視し、20 代の 4 分の

1 は地方移住に関心があるという。国が唱

える「すべての人が輝く社会の実現に向け、

安心な暮らし、多様な生き方、充実した人

生の実現に貢献する政策」を果実あるもの

にするために、それぞれの地域に暮らす人

びとが風土や伝統、地域社会の形成、地域

産業の育成などに関心を持ち、土地と人間

のつながりを確実なものにすることが、地

域再生には重要である。その基盤となりう

るのが、地域特性を明らかにする地域学で

あると確信している。

あらためて、地域再生を考える
─ 理事長就任のあいさつに代えて ─

（公社）神奈川県地方自治研究センター

理事長　佐野 充
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